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новостейБезопасность  
без «кампанейщины»

 Заседание Совета при полномочном представителе президента 
России в СФО в Кемерове. Фото Сергея Гавриленко.

// благотворительность

Мировая классика –  
в память о погибших

// вера

Сила молитвы
В Кемерове прошло заседание 
Совета при Полномочном пред-
ставителе президента в СФО, по-
священное проблемам безопас-
ности.  В нем приняли участие 
главы субъектов Сибирского 
федерального округа. Полпред 
Сергей Меняйло назвал сове-
щание «промежуточным», цель 
которого – выявить системные 
причины трагедии, случившейся 
в «Зимней вишне», и сделать 
всё, чтобы подобного больше 
никогда не происходило.

Следствие  
бесконтрольности

«Мы все знаем, что произошло 
в «Зимней вишне»: неоправдан-
ная гибель людей. И случившееся 
стало следствием безответствен-
ности многих – как представите-
лей бизнеса, так и власти, – сказал, 
открывая совещание, Сергей Ме-
няйло. – Сегодня идет следствие, 
но при всем при том вернуть жиз-
ни мы не сможем…»

Как отметил полпред, трагедия 
показала, что власти всех уровней, 
признав «приоритет применения 
режима наибольшего благопри-
ятствования деятельности мало-
го и среднего бизнеса», допустили 
«вседозволенность и бесконтроль-
ность», что и привело к трагиче-
ским последствиям. Как извест-
но, сейчас по всей стране проходят 
проверки в торговых и развлека-
тельных комплексах на предмет 
противопожарной безопасности. 
Меняйло озвучил статистику: все-
го в Сибири насчитывается более 
десяти тысяч объектов с массо-
вым пребыванием людей. Из них 
проверено с конца марта более 
четырех с половиной тысяч. И в 
80% случаев обнаружены наруше-
ния. По словам полпреда, наруше-
ния эти – различного характера. 
Есть так называемые «устраняе-
мые», например, когда отсутству-
ет какой-либо документ. Но есть 
и другие: отсутствие аварийных 
выходов, неработающая противо-
пожарная сигнализация. В таких 
случаях деятельность объектов 
необходимо приостанавливать, 
что, собственно, и делается. В Си-
бири выявлено 182 таких объекта.

О ситуации в Кузбассе расска-
зал глава региона Сергей Цивилев. 
По его словам, в Кемеровской об-
ласти насчитывается более 4000 
объектов бизнеса, сопряженно-
го с массовым пребыванием лю-
дей. Начиная с 28 марта проверки 
были проведены в 697 комплексах 
и выявлено более 3000 наруше-
ний. Среди вопиющих: неисправ-
ная сигнализация, отсутствие 
аварийных выходов и средств 
пожаротушения. Деятельность 
восьми объектов приостановлена, 
в отношении еще трех решение бу-
дет принимать суд.

Но не только эти проблемы вы-
светила трагедия в «Зимней виш-
не». Сергей Меняйло обратил 
внимание на недоработку в части 
коммуникаций, причем на самых 
разных уровнях. Он привел при-
мер, когда родственники постра-

давших звонили на телефон 112, 
им говорили, что всех уже эваку-
ировали, люди ехали в обозначен-
ное место и… не находили родных. 
Такого быть не должно. Также 
полпред указал на необходимость 
«синхронизации информацион-
ных потоков», ибо именно это 
спровоцировало атаку украин-
ского пранкера. «Информация из 
разных источников (региональ-
ной власти, МЧС и проч.) была 
разной. А недостаток официаль-
ной информации привел к появ-
лению недостоверных данных в 
соцсетях, – пояснил Меняйло. – К 
сожалению, мы должны констати-
ровать этот факт…»

Наказать – не самоцель
При этом участники совеща-

ния подчеркнули: ни в коем слу-
чае нельзя допустить так называе-
мой «кампанейщины». «Наказать, 
закрыть, привлечь к ответствен-
ности – это не самоцель, – сказал 
Сергей Меняйло. – Цель сегодня 
одна: привести все объекты в со-
ответствие с требованиями без-
опасности. А второе, надо пони-
мать, что есть ответственность 
обеих сторон. Ведь если мы даем 
бизнесу работать, то и бизнес дол-
жен выполнять обязательства, ко-
торые на себя взял. Но основной 
лейтмотив: чтобы это не превра-
тилось в очередную «кампаней-
щину». Потому что бизнес – это 
люди, социальная стабильность. 
Но потребовать выполнить всё, 
что положено, мы имеем полную 
возможность. Там, где доброволь-
но не хотят, – в судебном порядке. 
Там, где есть движение навстре-
чу, где социально ответственный 
бизнес, – нужно дать время устра-
нить нарушения. И это касается 
не только торговых центров, но и 
школ, детских садов, других объ-
ектов массового пребывания лю-
дей».

Сергей Цивилев уверен, что 
эту проблему можно и нужно ре-
шать на законодательном уровне. 
«Наше общество развивается. Мы 
пошли навстречу бизнесу, что-
бы бизнес мог развиваться – три 
года объекты не проверялись. Но 
сейчас видим, что на законода-
тельном уровне есть возможность 
улучшить эту ситуацию, – ска-
зал Сергей Евгеньевич. – Поэто-
му предлагаем закрепить в законе, 

чтобы кинотеатры располагались 
не выше первого этажа. Мы будем 
привлекать страховые компании: 
считаем, что объект должен быть 
застрахован...»

Кроме того, власти региона 
предлагают создать на объектах 
массового пребывания людей, где 
работают два и более арендато-
ров, управляющие компании, ко-
торые будут заниматься конкрет-
но вопросами безопасности, в 
том числе пожарной. Это и другие 
предложения направлены в Совет 
Федерации и Госдуму РФ.

Также Цивилев сообщил, что 
с бизнесом региональные власти 
ведут конструктивный диалог. 
«Кузбасские бизнесмены очень пе-
реживают, сами идут навстречу, 
хотят улучшить ситуацию – ведь 
они несут и финансовые, и репута-
ционные потери. Бизнес у нас – со-
циально ответственный. Просто 
нужен диалог и разумный ком-
промисс. Но безопасность людей 
для нас всегда будет на первом ме-
сте. И бизнес с этим согласился», – 
отметил Сергей Евгеньевич.

В то же время Цивилев обра-
тился за помощью к СМИ и ко 
всем жителям нашего региона. «За 
четыре месяца в пожарах погибло 
не меньше людей, чем в «Зимней 
вишне». И большая часть пожа-
ров происходила из-за безалабер-
ности населения, – сказал Сергей 
Евгеньевич. – И нужно объяснять 
людям элементарные правила 
по предотвращению пожаров, по 
безопасности в целом». Вероятно, 
будет даже создана соответству-
ющая областная программа. «Тут 
все должны быть задействованы: 
и СМИ, и бизнес, и власть, и само 
население. Только тогда мы смо-
жем изменить ситуацию», – уве-
рен Сергей Цивилев.

Также глава региона сообщил 
последние новости о судьбе зда-
ния сгоревшего комплекса. После 
15 мая планируется закончить все 
подготовительные мероприятия, 
в том числе проект по сносу объ-
екта. Есть ряд технических мо-
ментов: придется снести баню и 
котельную, которая запитывает 
соседнее здание. Но эти вопросы 
будут решены, и к 1 сентября здесь 
появится памятный сквер с часов-
ней или мемориалом. Чтобы все 
мы помнили. И никогда не допу-
скали таких страшных трагедий.

Наталья Гузева.

Окончание.  
Начало на 1-й стр.

Патриарх отметил, что 
горе, которое пережили 
родители и близкие по-
гибших, невозможно ис-
черпать; но есть то, что 
помогает преодолевать 
любое человеческое горе, 
в том числе смерть самых 
близких людей. На это 
способна только сила Бо-
жия.

Также Патриарх под-
черкнул, что «мы молим-
ся не только о тех, кто 
погиб, но и о тех, кто по-
терял близких».

«Пусть Господь вас 
укрепит в этот трудный 
момент вашей жизни, а 
всех, от кого зависит ока-
зание какой-то помощи, 
материальной, админи-
стративной, я очень про-
шу сделать всё возможное, 
чтобы по-человечески мы 
могли солидаризировать-
ся с людьми пострадав-
шими», – отметил глава 
РПЦ. И с особым словом 
обратился к владыке Ари-
старху и всем священно-
служителям, чтобы они 
всегда возносили молит-
вы о погибших и их род-
ных.

«И да поможет всем нам 

Господь пройти через эти 
испытания, – сказал Па-
триарх Московский и всея 
Руси, – и вынести из это-
го испытания такие уро-
ки, которые бы помогли 
и стране, и обществу пре-
дотвращать в будущем 
что-то подобное. Помо-
лимся».

На поминальной служ-
бе присутствовали гла-
ва региона Сергей Ци-
вилев и полномочный 
представитель президен-
та РФ в СФО Сергей Ме-
няйло. Много горожан со-
бралось на панихиду. Для 
удобства молящихся, ко-
торых не вместил храм (а 
таковых было очень мно-
го), на соборной площади 
были установлены экра-
ны, на которых транс-
лировалось богослуже-
ние. Для тех, кто не имел 
возможности посетить 
Знаменский собор, была 
организована телевизи-
онная и онлайн-трансля-
ции панихиды.

Напомним, 25 марта в 
результате страшнейше-
го пожара в «Зимней виш-
не» погибли 60 человек, 
большинство из которых 

– дети.
Оксана Сохарева.

Пианист-виртуоз Лука 
Сафронов-Затравкин вы-
ступил вчера в Кемерове 
с благотворительным 
концертом.

Концерт в Государ-
ственной филармонии Куз-
басса имени Б.Т. Штоколо-
ва состоялся  на 40-й день 
после трагедии в кемеров-
ском торгово-развлека-
тельном центре «Зимняя 
вишня». Прозвучали про-
изведения великих компо-
зиторов – Бетховена, Шо-
пена, Рахманинова. Вход 
для слушателей был сво-

бодным. Билеты на кон-
церт можно было получить 
в кассе филармонии, отме-
тила пресс-служба АКО. 

Отметим, что Лука 
Сафронов-Затравкин – 
сын известного художни-
ка Никаса Сафронова. Он 
лауреат международных 
конкурсов, выпускник 
Парижской консервато-
рии, почетный профессор 
Швейцарской академии 
музыки. За время своей 
творческой деятельности 
провёл более тысячи кон-
цертов по всему миру.

Вера Скворцова.
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// здравоохранение

Профессионалы  
одобрили курс

// святое дело

Родные узнали о судьбе солдата

// погода

Весна пока запаздывает. Но к празднику обещала прийти

// к Дню Победы

Вахта памяти – у мемориальной доски

В Кузбассе заверши-
ла работу комиссия 
Минздрава, которая 
по приглашению врио 
губернатора Сергея 
Цивилева проводила 
независимый анализ 
состояния дел в здраво-
охранении региона.

Детали выявленных 
в ходе аудита проблем 
подробно обсуждались 
с главными врачами и 
главными внештатными 
специалистами департа-
мента здравоохранения 

Кемеровской области в 
ходе трехчасового рабо-
чего совещания, состо-
явшегося на прошлой 
неделе. Специалисты 
Минздрава рекомендова-
ли кузбасским медикам 
продолжить взятый ра-
нее курс на снижение за-
болеваемости и смерт-
ности населения от 
сердечно-сосудистых и 
онкологических болез-
ней, активизировать ра-
боту по борьбе с туберку-
лезом и ВИЧ-инфекцией.

Вера Новикова.

// современная медицина
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В Кемерове проходят меропри-
ятия, приуроченные ко Дню 
Великой Победы.

Особенную активность прояв-
ляют сейчас сотрудники центров 
по работе с населением. Вчера, 
например, представители ЦРН 
«Юность» и ученики школы №31 
у мемориальной доски Герою Со-
ветского Союза Алексею Тарасо-
вичу Незнакину провели вахту 
памяти «Вспомним всех поимен-
но». Возле дома, где жил отваж-
ный фронтовик, дети прочли 
стихи, почтили всех участников 
войны минутой молчания и воз-
ложили цветы к мемориальной 
доске.

А сегодня сотрудники ЦРН 
«Кемеровчанин» проведут вахту 
памяти «Низкий вам поклон…» 
у мемориальных досок полно-
му кавалеру ордена Славы Илье 
Дмитриевичу Другову и Герою 
Советского Союза Геннадию Ни-

колаевичу Шатину. Оба они жили 
в доме №19 по улице Весенней. 
Школьники возложат цветы и 
к этим местам памяти. Кроме 
того, вахта «Никогда не забудем» 

пройдет у мемориальной доски 
дважды Героя Советского Сою-
за Ивана Даниловича Черняхов-
ского.

Оксана Юрьева.

Вчера в поселке Тяжинский на 
хранение в местный музей пере-
дан медальон красноармейца 
Степана Егоровича Козлова, по-
гибшего на Карельском фронте 
Великой Отечественной войны.

Воин, призванный Тяжинским 
райвоенкоматом, принял послед-
ний бой в ходе Кестеньгской на-
ступательной операции 15 мая 
1942 года. Ее итогом стало исто-
щение резервов противника и от-

каз от планировавшихся опера-
ций гитлеровцев в Карелии. 

Понеся серьезные потери, со-
ветские воины все-таки сорва-
ли планы противника по захвату 
Мурманска и станции Лоухи Ки-
ровской железной дороги, помог-
ли обороне Ленинграда. Только 
на кестеньгском направлении от-
борные части немецкой дивизии 
СС «Север» потеряли убитыми до 
пяти тысяч солдат и офицеров.

3 августа 2017 года в труд-

нодоступном месте на высоте в 
районе дороги Кестеньга – Оку-
нева губа бойцы поискового от-
ряда «Эдельвейс» (командир 
Александр Щетнев) обнаружи-
ли останки двух красноармейцев, 
разбросанные взрывом. Здесь же 
нашли «смертный» медальон, но 
кому именно он принадлежал, 
установить не удалось. По архив-
ным данным выяснили, что на 
этом участке воевал 290-й стрел-
ковый полк 186-й стрелковой ди-
визии. 

Бумага в медальоне была 
сильно повреждена. Один бланк 
истлел, но оказался цел другой, 
сохранивший сведения о судьбе 
солдата. До войны Степан Коз-
лов проживал в деревне Некрасо-
во Тяжинского района. Общими 
усилиями тяжинцев были най-
дены родственники погибшего 
бойца, проживающие в селе Но-
воподзорново. Особая заслуга в 
этом принадлежит фельдшеру 
скорой медицинской помощи из 
поселка Итатский Ольге Хвидзе-
вич.

Теперь реликвии минувшей 
войны – медальон и личные вещи 
погибшего бойца – займут место 
в экспозиции музея боевой славы 
воинов-интернационалистов при 
Тяжинском центре дополнитель-
ного образования.

Олег Костюнин.

До 9 мая в Кузбассе на тепло 
надеяться не стоит.

Неустойчивая погода будет со-
провождаться осадками: дождем 
и мокрым снегом. По северу реги-
она будет холоднее, по югу – чуть 
теплее.

Ночами сохранится темпера-

тура от -3 до +2 градусов, днем 
может потеплеть до +5-10 гра-
дусов. Словом, все эти дни будут 
иметь место слабоположитель-
ные температуры.

«Причиной холодов стал Ар-
ктический циклон, который об-
разовался на большой высоте, на 
его фоне стали образовывать-

ся частные циклоны и приносить 
прохладную погоду с осадками», 

– пояснила пресс-секретарь Кеме-
ровского гидрометцентра Ната-
лья Полуэктова.

А с 9 мая в Кузбассе ожидается 
плавное повышение температуры 
воздуха. 

Оксана Панарина.

Пациент Кемеровской 
областной клинической 
больницы, в декабре 
прошлого года пере-
несший сложнейшую 
операцию по вос-
становлению нижней 
челюсти, снова может 
самостоятельно кушать 
и разговаривать.

Ранее 64-летний жи-
тель Топкинского рай-
она был оперирован по 
поводу онкологическо-
го заболевания. Врачи 
сохранили ему жизнь, 
но в итоге мужчина ли-
шился большого фраг-
мента нижней челюсти 
(80%). Из-за этого он не 
мог нормально говорить 
и есть, постоянно носил 
пищеприемный зонд.

Обычно пациентам с 
дефектами челюсти по-
могали специалисты от-
деления челюстно-ли-
цевой хирургии ОКБ им. 
С.В.Беляева: они заме-
щали дефект фрагментом 
кости, взятым с друго-
го участка скелета паци-
ента. Но в данном слу-
чае объем поражения 
был слишком обширным 
и сопровождался отсут-
ствием мягких тканей. А 
поскольку больной в пер-
вую очередь предъявлял 
жалобы на то, что не мо-
жет глотать, за дело взя-
лись ЛОР-врачи, призвав 
на помощь итальянских 

коллег – пластического 
хирурга Андреа Фигуса 
и профессора отоларин-
голога-онколога Роберто 
Пушедо.

В декабре 2017 года во 
время мастер-класса, ко-
торый проводили ита-
льянцы, была выполнена 
десятичасовая восстано-
вительная операция. Ис-
пользуя новейшее обору-
дование ЛОР-отделения, 
хирурги иссекли рубцы 
в полости рта пациента 
и в подбородочной обла-
сти, освободили остатки 
нижней челюсти и с по-
мощью титановых скоб 
прикрепили к ним арку 
новой. Ее сформирова-
ли из собственной голе-
ни мужчины, точнее – из 
фрагмента малой берцо-
вой кости. Фрагмент пе-
ресадили вместе с кож-
но-мышечным лоскутом, 
соединив питающие его 
сосуды и нервные окон-
чания с сосудами и не-
рвами на шее пациента.

Новый подбородок 
вместе с новой челюстью 
прижились. В настоящее 
время мужчина вновь 
учится говорить и мо-
жет есть без помощи зон-
да – правда, пока только 
протертую пищу. После 
зубопротезирования это 
ограничение будет снято, 
и он вернется к привыч-
ной жизни.

Валентина Акимова.

 Вахта памяти у мемориальной доски Герою Советского Союза 
Алексею Незнакину. Фото Сергея Гавриленко.

 Текст, написанный химическим карандашом, удалось восстановить 
только с помощью специальных компьютерных программ. Фото автора.

Прогноз предоставлен Кемеровским Гидрометцентром.
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  Сергей Цивилев и студенты-активисты: разговор «без галстуков». Фото Максима Лисова.

Кузбасс – номер раз!
Движение молодых

В детском оздоровительном 
лагере «Пламя» близ Кемерова 
майские праздники выдались 
нескучными: с 1 по 3 мая здесь 
работала первая школа комис-
саров студенческих отрядов Ке-
меровской области. Активисты 
из всех уголков нашего края 
приехали сюда, чтобы обме-
няться опытом, научиться но-
вому и, конечно же, пообщаться. 
И оказалось, что откровенный 
разговор у молодых людей по-
лучился не только со сверстни-
ками, но и с руководителем ре-
гиона.

В последние годы студенче-
ское движение в Кузбассе на-
бирает обороты. Более того: у 
студентов-активистов постоян-
но появляются новые «точки 
приложения сил». Кратко о сво-
ей деятельности молодые люди 
рассказали Сергею Цивиле-
ву в мини-презентациях. Свои 
стенды главе региона проде-
монстрировали представители 
строительных, педагогических, 
сельскохозяйственных, сервис-
ных отрядов.

Анастасия Гурьева, пред-
ставляющая отряд проводни-
ков, рассказала, что летом более 
двух сотен студентов в формен-
ной одежде РЖД курсирует по 
стране. «Нравится общаться 
с людьми. И заработная пла-
та – 25 тысяч рублей в месяц», 

– призналась девушка. Сергей 
Цивилев напомнил, что «Рос-
сийские железные дороги» яв-
ляются стратегическим пар-
тнером региона. «Очень важно 
развивать и пассажирские пере-
возки», – отметил он.

А вот презентацию отряда 
охраны правопорядка с гордым 
именем «Белые медведи» (соз-
дан еще в 1999 году) было дове-
рено провести хрупкой девушке 

– Анастасии Курицыной. Сергей 
Цивилев призвал ее и едино-
мышленников принять участие 
в проектах «Безопасный город» 
и «Активный гражданин».

Одну из самых ярких экспо-
зиций представляла замести-
тель руководителя кузбасского 
движения «Всероссийский кор-
пус спасателей» Тереза Гевор-
гян. Она сообщила, что отряд 
студентов-спасателей, создан-
ный по инициативе «Агентства 
по защите населения и терри-
торий», действует в Кузбассе с 
2012 года. Сейчас в числе во-
лонтеров – более 250 бойцов. 
Ребята помогают спасателям в 
ликвидации ЧП: ищут грибни-
ков, потерявшихся в лесу, ра-
ботают во время паводка и т.д. 
Руководитель регионального 
штаба РСО Виктор Новоселов 
особо подчеркнул роль спасате-
лей-волонтеров во время траге-
дии в ТЦ «Зимняя вишня».

«В день трагедии мы уже в 
16.40 были на месте ЧП, – чуть 
позже уточнила Тереза. – И сей-

час волонтеры постоянно дежу-
рят около мемориала: следят за 
порядком, проводят уборку тер-
ритории, оказывают психологи-
ческую поддержку родственни-
кам погибших и пострадавших».

Также Геворгян рассказала 
об инициативе «стать первыми 
за Уралом и открыть учебный 
центр волонтеров-спасателей». 
По мнению Сергея Цивилева, 
эту идею обязательно следует 
воплотить в жизнь. «Нужно не 
просто спасать людей, но и са-
мим вернуться!», – подчеркнул 
глава Кузбасса.

Одно из новых направлений 
деятельности ССО – сервисные 
отряды. По словам главы реги-
она, это очень важное направ-
ление. Ведь делегация Кемеров-
ской области будет принимать 
участие во Владивостокском 
экономическом форуме. И там 
тоже будут работать волонтеры. 
«Всех партнеров мы будем при-
глашать к нам, в Кузбасс. И нуж-
но сделать так, чтобы все, кто к 
нам приехал, захотели вернуть-
ся», – пояснил Сергей Цивилев.

Задача амбициозная, 
но выполнимая

Откровенный разговор сту-
дентов с главой региона состо-
ялся во время панельной дис-
куссии. «Наша встреча – «без 
галстуков». Поэтому вы можете 
задавать любые вопросы», – за-
дал тон Сергей Цивилев. Он на-
помнил, что сейчас в регионе 
разрабатывается Программа со-
циально-экономического разви-
тия области до 2035 года, кото-
рая должна быть утверждена до 
9 июля. И очень важно основной 
рывок в развитии сделать в бли-
жайшие два года – пока сохраня-
ется благоприятная ситуация в 
части цен на мировом рынке на 
уголь и металлы.

«На мировой рынок мы по-
влиять не сможем, но можем 
изменять экономику Кузбас-
са: развивать сельское хозяй-
ство, машиностроение, меди-
цину, строительство, высокие 
технологии, – напомнил глава 
региона. – Очень важно, что-
бы это было в диалоге – ведь 
всё это делается для вас. Прошу 
принять активное участие в об-
суждении этой программы раз-
вития. Я и своим детям говорю: 
«Моя задача – вас научить, под-
готовить к будущей жизни». И 
мы, старшее поколение, будем 
показывать своим примером, 
как развивать Кузбасс. Но раз-
вивать – для вас. Поэтому мы на 
вас очень надеемся».

По мнению Сергея Евгенье-
вича, главная цель – сделать 
Кузбасс регионом №1 за Уралом 

– является амбициозной, но вы-
полнимой. «Мы, по сути, вызва-
ли все регионы, находящиеся 
за Уралом, на соцсоревнование. 
Но я уверен, что это нам по си-
лам, – подчеркнул Сергей Ци-
вилев. – И что мне понравилось 
из сегодняшней беседы с вами: 
мы уже во многом №1 за Ура-
лом. Сейчас нужно всё хорошее 
сохранить и преумножить».

Стать первыми!
Студенты начали с конкрет-

ных предложений. Так, Вита-
лий Ильин выступил с ини-
циативой создать в Кузбассе 
первые в России специализи-
рованные отряды по рекульти-
вации земель. Потому что для 
Кузбасса как региона угледо-
бывающего эта проблема осо-
бенно актуальна. Сергей Циви-
лев заявил, что эта идея «будет 
поддержана на всех уровнях». 
Говорилось и о нехватке объ-
емов работ для бойцов строй-
отрядов. «Сейчас количество 

желающих поработать пре-
вышает количество рабочих 
мест», – посетовали активи-
сты. По словам Сергея Евгенье-
вича, уже в мае запланирована 
встреча с промышленниками и 
предпринимателями региона, 
где планируется обсудить этот 
вопрос – представители бизне-
са могли бы озвучивать, какие 
объемы они могут предложить 
студотрядам на летний период. 
По мнению руководителя об-
ласти, подобные Круглые сто-
лы должны проходить на регу-
лярной основе.

Стройотрядовцы обратились 
к Сергею Цивилеву с просьбой 
организовать в Кузбассе обуче-
ние по охране труда и рабочим 
специальностям для участия 
во всероссийских студенческих 

стройках. Ведь сейчас ребятам 
приходится самостоятельно ис-
кать платные курсы повышения 
квалификации, к тому же расхо-
ды перед поездкой и так боль-
шие: на медкомиссию, на покуп-
ку инвентаря и т.д.

Кроме того, студенты пред-
ложили установить в Кемерове 
памятник к 60-летнему юбилею 
движения студенческих отря-
дов России, который будет от-
мечаться в 2019 году.

Глава региона пообещал со-
действие в решении этих во-
просов. Равно как и поддержал 
предложение провести в 2020 
году в Кузбассе Всероссий-
ский слет студенческих отря-
дов. Правда, поначалу он выска-
зал идею принять престижный 
студенческий форум в Кемеров-
ской области уже в следующем 
году, но выяснилось, что уже 
решено провести юбилейный 
слет в Москве.

«Многие ваши мысли пол-
ностью совпадают с нашими, и 
это меня очень радует, – отме-
тил Цивилев. – Кузбасс заинте-
ресован в том, чтобы удержать 
молодых и перспективных спе-
циалистов. Для этого предстоит 
создавать современные рабочие 
места, помогать решать жилищ-
ные вопросы, повышать зара-
ботную плату».

И, конечно, не обошлось без 
студенческой песни, которую 
руководитель региона вышел 
петь вместе с активистами. А 
затем рассказал, что вскоре на 
горе напротив кемеровской на-
бережной появится слоган соз-
даваемой общими усилиями 
программы развития регио-
на: «Кузбасс – №1». Как символ 
хотя и смелых, но реальных за-
дач, которые нам предстоит ре-
шать всем вместе.

Наталья Гузева.

Глава региона в минувшую среду встретился с активом студенческих отрядов Кузбасса.  
Сергей Цивилев призвал молодых людей смелей включаться в подготовку Программы  
социально-экономического развития региона до 2035 года и ответил на вопросы активистов

// справка

В Кузбассе более 3000 бойцов молодежных отрядов.
Основные профили деятельности:
■ Студенческие строительные отряды
■ Студенческие педагогические отряды
■ Студенческие сельскохозяйственные отряды
■ Студенческие медицинские отряды
■ Студенческие отряды проводников
■ Студенческие отряды охраны правопорядка 
■ Студенческие сервисные отряды
■ Студенческие поисково-спасательные отряды
■ Всероссийская патриотическая акция «Снежный десант РСО»
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  Во время второй встречи с президентом Путиным.

Тридцать третий Герой,
или Сорок девять «я»

– Александр Владимирович, 
это была первая твоя встре-
ча с президентом России?

– Вторая: в первый раз – в 
прошлом году в Москве на День 
шахтера на президентском при-
еме. Была еще встреча в Ново-
кузнецке в 2009 году, но тогда 
он был премьером.

– Ощущения? Ведь приходи-
лось, и не раз, быть на самых 
разных встречах?

– Здесь все было по-другому. 
Пока сидел спиной в зал – вроде, 
чувствовал себя спокойно. А как 
только назвали фамилию, вы-
шел, боковым зрением смотрю: 
столько камер, фотоаппаратов, 
все это щелкает… Он прикрепил 
Звезду, повернулся, сфотогра-
фировались, мне дали ответное 
слово, посмотрел в зал, увидел 
свою семью, как они мои волне-
ния пропустили через себя… И 
только начал говорить – у меня 
все перехватило, волнение – я 
еще такого не испытывал… Ска-
зал, что эта высокая награда за 
честный труд всей нашей бри-
гады, всей нашей шахты, ведь 
шахтерский труд – он команд-
ный…

– Сформулируй, за что, по 
твоему мнению, бригада в 
твоем лице стала геройской?

– Мы, скажем так, умеем ра-
ботать. На нашем счету несколь-
ко рекордов России. В 2016 году 
с помощью комбайна Sandvik 
МВ670 трижды преодолели ки-
лометровый рубеж месячной 
проходки, в декабре прошли 
1272 метра горных выработок. 
За год у нас вышел новый рекорд 
СУЭКа по подготовке очистного 
фронта – 5427 метров.

– Когда начинал, мог пред-
ставить сегодняшние скоро-
сти проходки?

– Нет. Но тогда были дру-
гие крепления, другие комбай-
ны, другие сечения выработок. 
Крепь МТК-5 – ходили и голо-
вами бились о кровлю. А сейчас 
выработки – пятиметровая вы-
сота, сечение – 22 квадратных 
метра… Оборудование, на кото-
ром работаем, одно из лучших 
в мире. Мощное, эффективное, 
хорошо продуманное с точки 
зрения безопасности труда.

– Скажи, зачем нужны ре-
корды? Помнишь закон: се-
годня рекорд – завтра норма? 
Соответственно, зарплата 
падает…

– Мы не стремимся к рекор-
дам. Но без проходки не будет 
очистного фронта, не будет угля. 
Надо успевать, напрягаться. А 
про «завтра норма»… У нас есть 

расчеты по заработной плате, 
сразу видно: прошел столько 
метров – такая зарплата. Хоро-
шую работу и оплачивать надо 
хорошо. А делать любимую ра-
боту и за это получать достойно 

– вообще праздник.
– Когда начался твой путь 

в профессию?
– В 1984 году поступил в гор-

ный техникум, два года – и на-
чались праздники. В 1986-м – 
первая практика и…

– Наверное, не «праздники», 
а «практики»?

– Я не оговорился: на работу 
– как на праздник. Такого, что-
бы неохота идти, чтобы лишь 
бы смена прошла, у меня нет. В 
месяц 16-17 плановых смен, но 
у меня всегда выходит за двад-
цать.

– Семья это понимает?
– Всякое случается. Жена, 

бывает, до такой степени ревну-
ет к работе, что говорит: «Я тебе 
дам раскладушку, живи ты там, 
чокнутый!»

– Раньше шахтеры в семье 
были?

– Да, у нас династия. Дед от-
работал 37 лет на шахте «Крас-
нокаменская», был очистни-
ком. Отец тоже очистник, 42 
года в шахте, хотел, чтобы и мы 
с младшим братом пошли под 
щиты. Я пошел в техникум на 
механика учиться, потом пер-
вая практика, преддипломная 
практика, и говорю: «Батя, я 
не буду работать по этой про-
фессии, она мне не нравится...» 
Спасибо ему большое, что под-

держал меня, просто сказал: 
«Ты понимаешь, куда идешь? 
Это билет в один конец, попа-
дешь в проходку – оттуда нику-
да не вылезешь…»

Брат – мастер горно-выемоч-
ных машин, 25 лет отработал. 
Мой сын выучился на слесаря 
и стал проходчиком. Ему 26 лет, 
он комбайнер, у него свое зве-
но в моей бригаде. И я надеюсь, 
что у него будет своя брига-
да. Дочь – обогатитель, третий 
курс техникума, у нее началась 
первая практика. Пойдет рабо-
тать к нам, на «Талду».

Двоюродный брат Констан-
тин Кузьмин трудится со мной 
на одном участке, бригадир. Его 
сын – тоже с нами. Племянни-
ца, дочь моего родного брата, – 
маркшейдер на нашей шахте.

– Как понимаю, за празд-
ничным столом у вас один 
разговор?

– Да, и на работе, и за столом – 
про шахту. Жена говорит: «Мне 
кажется, я пойду с вами на сме-
ну и смогу делать любую рабо-
ту, потому что из-за ваших раз-
говоров все там знаю».

– Кто стал учителями в 
профессии?

– У меня учитель один – мой 
первый и последний брига-
дир Владимир Леонидович Ли-
дер, Герой Кузбасса. Я пришел 

к нему, много лет проработа-
ли вместе, потом он тоже пере-
шел сюда с «Котинской». Как он 
меня научил, так я и работаю и 
стараюсь учить своих пацанов.

– Можешь сформулировать, 
каким должен быть бригадир 
хорошей бригады?

– Уметь все объяснять слова-
ми, доступно, но если не пони-
мают, то на собственном приме-
ре, так учил меня Лидер.

Мне в жизни всегда везло на 
хороших людей. Я попал сразу 
в лучшую бригаду. По тем вре-
менам зарплата у нас была по 
700 рублей, а средняя по шах-
те – 300-350. Но и работали…. И 
я насмотрелся на это, научился. 
И бригадиром с подачи Леони-
дыча стал. Он подошел к дирек-
тору: «Есть человек», и Михаил 
Григорьевич Лупий поддержал, 
дал мне бригаду…

Это было на шахте «Дальние 
горы», потом ее закрыли, мы 
вместе с директором перешли 
на «Котинскую», потом его от-
правили на «Талду», а мы оста-
лись. Как только ушел дирек-
тор, мне мои с бригады говорят: 
«Мы здесь кого ждем? Езжай, 
договаривайся, возьмет нас пе-
реводом?»

Компания у нас одна – СУЭК, 
я поехал: «Михаил Григорьевич, 
так и так, люди хотят с вами ра-

ботать». Он: «Сколько вас че-
ловек?» Я просчитал: 22. И он 
дал нам забой, кто не захотел 

– остался, не знаю, жалели они 
потом или нет. Я не пожалел. 

– Профессия переживала 
и непростые времена. Знаю 
людей, которые, любя ее, 
ушли с шахты…

– Разное бывало. Помню, в 
1994 году денег не то что не хва-
тало – не было вообще. Получа-
ли талоны на горячее питание, 
какую-то пайку, пироги нам в 
столовой стряпали. Хлеб брал 
на талоны, нес домой. Но с шах-
ты уходить все равно никогда не 
думал.

– Любой ли проходчик смо-
жет работать в твоей бри-
гаде?

– К нам часто просятся, но у 
меня 49 человек, бригада пол-
ная, и чтобы кого-то взять, 
нужно кого-то уволить.

Это, я считаю, вторая семья. 
Пусть она будет трудовая, рабо-
чая, но идешь туда как в семью. 
И каждый за каждого, как муш-
кетеры, готов встать. Семья – 
когда семь «я», а у нас сорок де-
вять «я».

Среди звеньев идет такое как 
бы соревнование: эти восемнад-
цать погонных метров закрепи-
ли, а мы двадцать сделаем! Сын 
своим звеном 30 метров закре-
пил за смену, и пока его не пере-
били. Я спрашиваю: «Леша, это, 
наверное, предел?» Он говорит: 
«Не знаю, предела нет, попро-
бую 34…»

– Может, причина больших 
метров – особые условия?

– Когда сделали рекорд – 1070 
метров за месяц, – приток воды 
был 22 куба, насосы не справля-
лись. Идешь по вентиляционно-
му штреку, как под водопадом… 
В забое то же самое. Где вода, 
там нет и прочной кровли, надо 
бурить отверстия для анке-
ров глубокого заложения... Это 
было очень тяжело. Но справи-
лись. 

– Придет время, переста-
нешь ходить в шахту, и чем 
станешь заниматься?

– Я об этом еще не думал... 
Наверное, мечту свою осущест-
влю. Люблю посидеть с удочкой, 
пусть даже не клюет, но чтобы 
хоть раз десять выдернуть, на 
червяка поплевать и обратно за-
кинуть. В прошлом году с сы-
ном один раз выехали на Сер-
геевский пруд, это недалеко, 
карась клевал так здорово! 

Вот, может, буду с внуком 
каждый день ездить на рыбалку. 
И про шахту рассказывать, го-
товить его.

Расспрашивал
Игорь Алехин.

P.S. Александр Куличенко – 
второй шахтер в стране, удосто-
енный звания Героя Труда Рос-
сийской Федерации. Первым в 
2013 году стал Владимир Мель-
ник, бригадир очистников шах-
ты «Котинская» АО «СУЭК-Куз-
басс». Оба Героя России ранее 
стали Героями Кузбасса.

25 апреля президент России Владимир Путин 
в Кремле вручил пяти россиянам золотые ме-
дали «Герой Труда Российской Федерации». В 
числе награжденных – Александр Куличенко, 
бригадир проходчиков шахты «Талдинская-
Западная-2» АО «СУЭК-Кузбасс». Наш земляк 
стал тридцать третьим Героем Труда, удосто-
енным этого звания.

  Александр Куличенко в шахте вместе с сыном Алексеем.
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Посольский приказ

Сезон биологической рекультивации 
земель начался на прошлой неделе в ОАО 
«УК «Кузбассразрезуголь». Первые массо-
вые посадки проведены в филиале «Мохов-
ский угольный разрез» на площади 25 гек-
таров. По данным специалистов, стоимость 
горнотехнической рекультивации состав-
ляет около полумиллиона рублей на гектар, 
а рекультивации биологической – от 30 до 
60 тысяч.

Моховский разрез…. Вид отсюда, с хол-
ма, открывался странный и величествен-
ный. Практически полное отсутствие 
растительности подчеркивало здешние 
просторы и громадье планов; красоту сразу 
двух озер, одно лазурное, к нему по круто-
му склону сбегали самосевные березки тол-
щиной в руку; причудливый рельеф. Ветер, 
несясь мимо нас, цеплялся за ложбины…
Сотня студентов Кемеровского государ-
ственного университета собралась здесь, 
чтобы сделать очень важное дело…

После отработки угольных полей здесь 
была проведена техническая рекультива-
ция, придающая вчерашним горным от-

валам природную первозданность. И вот – 
очередь рекультивации биологической.

Студенты, попав сюда, к месту рекуль-
тивации, сначала испытали нечто вроде 
эстетического шока, а потом схватились за 
фотоаппараты и телефоны для селфи. Оль-
га Неверова, руководитель экодесанта и 
директор института биологии, экологии и 
природных ресурсов КемГУ, вдруг сказа-
ла, что это похоже на… Монголию: такие 
же бескрайние просторы, покрытые сне-
гом горные вершины, бездонные ущелья и 
искрящиеся озера… Впрочем, в моховском 
случае снега на вершинках уже не было, 
буддийских храмов тоже, а кочевников за-
менили студенты. Вооруженные лопата-
ми, они копали ямки, высаживали в них со-
сновые саженцы, плотно – по инструкции 

– утрамбовывая почву.
Саженцы – зеленые, совсем юные, со-

сеночки – длинными параллельными ряд-
ками побежали по низинкам и взгорочкам, 
мечтая стать сосновым лесом. Привезли их 
из Хакасии, именно там качество посадоч-
ного материала оказалось лучшим. Ожи-

даемая приживаемость – восемьдесят про-
центов. Дневная норма посадки – полторы 
сотни штук на каждого студента…

- Если к этому созданному человеком ис-
кусственному ландшафту приложить руки, 
посадить деревья, – объяснялась Оль-
га Александровна, доктор биологических 
наук, – его можно превратить в шикарный 
природный парк. Смотрите, какие эффект-
ные горизонты! Посадим сосны, потом нач-
нет формироваться биоценоз, и мы увидим 
здесь очень много интересного… Пройдет 
немного времени, и здесь вырастет лес, по-
явятся насекомые, птицы и животные. И, 
надо сказать, здесь селятся такие виды на-
земных и подземных насекомых, которые 
характерны для южных широт. Потому 
что такой ландшафт хорошо прогревается 
в летний период, и можно сказать, что на 
этих территориях меняются некие группи-
ровки растений и животных...

- А вот такое лазурное озеро, – продолжа-
ла, поведя рукой в сторону и вниз, – можно 
увидеть во Франции, там такой цвет обу-
словлен наличием специфических микро-
организмов, которые дают это свечение. Да, 
может быть, здесь это из-за минералов, но 
чтобы понять природу такого цвета, нуж-
ны исследования, потому что микробиоце-
нозы – это та составляющая, которая пер-
вой селится везде…

Тем временем все больше сосновых са-
женцев обретали прописку на месте быв-
шего моховского карьера…

- Когда-нибудь здесь будет лес, потому 
что студентов много, саженцев много, са-
дили вчера, садим сегодня, завтра тоже, 
наверное, будем садить, – делились впе-
чатлениями спортфаковцы Александр Сте-
панижов и Кирилл Годованюк. – Уверены, 
что все получится...

- Нет, не заставили, – смеялись Татьяна 
Быкова и Ксения Журавлева, в будущем – 
химик и математик. – Это важно, это инте-
ресно. Через некоторое время здесь полу-
чится очень красивый пейзаж. То, что мы 
делаем, точно пойдет в плюс!

В нынешнем году в сезон биологической 
рекультивации земель разрезов, входящих 

в состав ОАО «УК «Кузбассразрезуголь», 
будет высажено 120 тысяч саженцев сосны. 
На эти цели угольная компания направит 
три миллиона рублей.

Начали с «Моховского», на 25 гектарах 
«поселив» 75 тысяч сосенок-двухлеток. На 
протяжении многих лет «Кузбассразрез-
уголь» приоритет отдает именно хвойни-
кам: они хорошо приживаются, быстро ра-
стут, улучшая видовой состав леса.

Всего в этом году в рамках программы 
биологической рекультивации планирует-
ся озеленить 40 гектаров нарушенных гор-
ными работами земель.

Массовые посадки пройдут также на 
разрезе «Калтанский», где на пяти гекта-
рах начнут новую жизнь 15 тысяч молодых 
сосен, а осенью саженцы хвойных деревьев 
отпразднуют новоселье и на разрезе «Ба-
чатский» на площади в десять гектаров.

За последние шесть лет в рамках биоло-
гической рекультивации компания выса-
дила почти миллион деревьев на площади 
300 гектаров, затраты на эти цели состави-
ли более 12 миллионов рублей. Кроме озе-
ленения нарушенных горными работами 
земель «Кузбассразрезуголь» на протяже-
нии многих лет принимает активное уча-
стие в областных и всероссийских «зеле-
ных» акциях, а 18 мая этого года горняки 
компании по традиции присоединятся к 
Всероссийскому дню посадки леса.

…Дул ветер, светило солнце, сосновые 
рядки затейливо повторяли рельеф и скры-
вались за горизонтом. Легко представля-
лось, как с годами здесь встанет сосновый 
бор, наполняя окрестности озоном и здо-
ровьем…

Иван Королев.

Возвращение леса
Более 12 миллионов рублей вложили за последние шесть лет предприятия 
компании «Кузбассразрезуголь» в биологическую рекультивацию земель

В редакции област-
ной газеты «Кузбасс» 
прошла встреча с 
советником посла 
Республики Беларусь 
в РФ по торгово-эко-
номическим вопросам, 
руководителем ново-
сибирского отделения 
посольства Сергеем 
Пятковым, который 
побывал в Кемерове с 
рабочим визитом.

В мероприятии приняли  
участие журналисты издания 
и руководители региональных 

печатных средств массовой ин-
формации.

Встреча началась с награж-
дения кузбасских журналистов. 
Сергей Пятков вручил председа-
телю Кемеровского областного 
Союза журналистов, главному 
редактору и директору газеты 
«Кузбасс» Валерию Качину и 
редактору журнала «Уголь Куз-
басса» Ларисе Филипповой бла-
годарности посольства Респу-
блики Беларусь в России – «за 
активное участие в информа-
ционном сопровождении про-
цессов строительства Союзного 
государства, объективное осве-
щение белорусско-российского 
сотрудничества». Белорусский 
дипломат тепло поблагодарил 
кузбасских журналистов за вы-

сокий профессионализм и вы-
разил надежду на дальнейшее 
тесное информационное сотруд-
ничество. 

– Эта высокая оценка не меня 
лично, а всего журналистско-
го коллектива газеты «Кузбасс», 
который очень творчески подхо-
дит к теме освещения тесного со-
трудничества Кузбасса с Респу-
бликой Беларусь. Уверен, что и 
впредь это взаимовыгодное со-
трудничество будет расширять-
ся, а значит, у нас, журналистов, 
появится еще немало хороших 
поводов рассказать об этом, – 
отметил Валерий Качин.

Потом Сергей Пятков отве-
тил на многочисленные вопросы 
кузбасских журналистов.

Владимир Дмитриев.

 Момент встречи кузбасских журналистов с руководителем ново-
сибирского отделения посольства Республики Беларусь в РФ Серге-
ем Пятковым. Фото Сергея Гавриленко.
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Повысить 
эффективность  
производства

Идея проведения научно-
практических конференций на 
базе всех предприятий компа-
нии принадлежит Президенту 
ООО УК «ПМХ» Евгению Зу-
бицкому. Такая связка науки и 
производства стала эффектив-
ной площадкой для развития 
предприятий холдинга. Она не 
только создает условия для со-
трудничества с научным сооб-
ществом, но и способствует по-
полнению кадрового резерва 
холдинга талантливыми спе-
циалистами.

Темы докладов, предложен-
ных в шести секциях, были 
напрямую связаны с разви-
тием предприятий: инноваци-
онные предложения касаются 

улучшения условий труда, усо-
вершенствования производ-
ственных процессов, снижения 
издержек на производство, по-
вышения экологической безо-
пасности, обеспечения надёж-
ности работы оборудования и 
т.д.

– Научно-практическая кон-
ференция, которая проводит-
ся в апреле на всех предприя-

тиях холдинга, имеет большое 
значение для развития произ-
водства, – отметила вице-пре-
зидент по работе с органами 
государственной власти и кор-
поративной социальной ответ-
ственности ООО УК «ПМХ» 
Галина Ратникова. – Внедре-
ние новых идей стимулирует 
наших сотрудников занимать-
ся наукой. Кроме того, реали-

зация предложений, озвучен-
ных на конференциях, а после 
внедренных в рамках програм-
мы тотальной оптимизации 
производства, приносят пред-
приятиям ощутимую эконо-
мическую прибыль. Для спе-
циалиста важно проявить себя, 
быть замеченным, попасть в 
кадровый резерв и таким обра-
зом добиться профессиональ-
ного роста. И это получается 
у тех, кто проявляет интерес к 
оптимизации производства, на 
котором работает.

Нестандартные  
разработки в цене

Творческих идей и успехов 
в работе конференции поже-
лал участникам управляющий 
директор ПАО «Кокс» Борис 
Булаевский. Борис Хаимович 
отметил, что ежегодно на пред-
приятиях ПАО «Кокс» реализу-
ются более 30 инновационных 
разработок, при этом ожидае-
мый эффект от внедрения инно-
вационных идей, озвученных на 
конференциях только за 2016-
2017 годы, составляет порядка 
сотни миллионов рублей.

Директор филиала ООО УК 
«ПМХ» – «ПМХ-УГОЛЬ» Ан-
дрей Сушенцев подчеркнул, что 
на конференции рассматрива-
ются технологические пробле-
мы подземного и открытого про-
изводства, с которыми сегодня 

сталкиваются шахты и разрезы. 
Важно, что молодые специали-
сты подошли к темам основа-
тельно, и это говорит о перспек-
тиве внедрения проектов.

Отметим, что в работе конфе-
ренции приняли участие шесть 
докторов наук. С докладами вы-
ступили ведущие деятели нау-
ки Кузбасса. В докладе «Успехи 
углехимии в зарубежных ком-
паниях и перспективы развития 
в России» директор Институ-
та углехимии химического ма-
териаловедения ФИЦ УУХ СО 
РАН, член-корр. РАН, профес-
сор, д.х.н. Зинфер Исмагилов 
подчеркнул важность инвести-
ций в развитие углехимии как 
перспективного направления.

Свои работы также предста-
вили профессор кафедры ТиГМ 
КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева, д.т.н. 
Василий Мурко; заведующий 
кафедрой общей и региональ-
ной экономики КемГУ, д.э.н., 
профессор, член-корр. САН ВШ 
Галина Мекуш; заведующий ла-
бораторией химии бурых углей 
ИУХМ УУХ СО РАН, г.н.с., 
д.х.н. Сергей Жеребцов; дирек-
тор Института промышленной 
и экологической безопасности 
КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева, про-
фессор, д.т.н. Виктор Тациенко; 
заместитель директора по на-
учной работе ИУХМ ФИЦ УУХ 
СО РАН, с.н.с., к.х.н. Алексей 
Козлов.
Окончание на 9-й стр.

Наука и производство  
в режиме инноваций
На базе ПАО «Кокс» 
состоялась III Научно-
практическая конфе-
ренция Промышлен-
но-металлургического 
холдинга. Научная 
площадка ПМХ в 
Кузбассе объединила 
коксохимиков, обо-
гатителей, шахтёров, 
ученых, аспирантов 
и студентов ведущих 
кузбасских вузов. В 
шести тематических 
секциях было пред-
ставлено 56 докладов, 
которым дали экс-
пертную оценку луч-
шие научные деятели 
региона.

  Вице-президент по работе с органами государственной власти и корпоративной социальной ответственности ООО УК «ПМХ»  
Галина Ратникова открыла конференцию.

// прямая речь
ГАЛИНА РАТНИКОВА,
вице-президент по работе с органами государственной 
власти и корпоративной социальной ответственности 
ООО УК «ПМХ»:

– Для нас важно, чтобы молодежь, которая работает 
на заводах холдинга, стремилась участвовать в по-
вышении эффективности технологических процессов. 
Конференция объединяет масштаб предприятия, на-
учного сообщества, идеи сегодняшних аспирантов и 
студентов – это возможность реализации проектов с 
существенным экономическим эффектом.

ЗИНФЕР ИСМАГИЛОВ,
директор Института углехимии химического 
материаловедения ФИЦ УУХ СО РАН, член-корр. РАН, 
профессор, д.х.н.:

– Доклады участников конференции – это не только 
знания о состоянии сегодняшнего производства, но 
и представление о его перспективах. В наш век ком-
пьютерных технологий, когда в интернете, казалось 
бы, можно найти множество информации, сообщество 
производственной, академической и вузовской науки 
создает атмосферу взаимного понимания и обогаще-
ния. Углехимия, несомненно, станет локомотивом для 
развития промышленности в Кузбассе.

ТАТЬЯНА ЧЕРКАСОВА,
директор Института химических и нефтегазовых 
технологий КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева, профессор, д.х.н.:

– «Кокс» – это наш надежный и давний партнер. У 
нас взаимный интерес в подготовке молодых ка-
дров. На предприятии проходят практику студенты 
КузГТУ, обучаются магистранты; в производство вне-
дрен ряд совместных проектов специалистов заво-
да и ученых университета. Доклады сегодняшней 
конференции убеждают, что перспектива – за полу-
чением высокотехнологичных продуктов из камен-
ноугольной смолы.

ГАЛИНА МЕКУШ,
заведующая кафедрой общей и региональной 
экономики КемГУ, профессор, член-корреспондент САН 
ВШ, д.э.н.:

– Наилучшие доступные технологии – не просто мод-
ное словосочетание, это требование законодатель-
ства. С 2014 года механизмы внедрения НДТ узако-
нены на государственном уровне, и уже существуют 
более 50 отраслевых и горизонтальных справочников, 
рекомендующих их применение. Конференция ПМХ 
вносит существенный вклад в развитие технологий 
угледобывающего и коксохимического производства.
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От идеи до внедрения
Вниманию участников кон-

ференции были предложены 
проекты, основой которых ста-
ла практика работы в завод-
ских цехах, на обогатительной 
фабрике и угольных предпри-
ятиях. Так, заместитель глав-
ного инженера по газодинами-
ческим явлениям и дегазации 
ООО «Шахта им. С.Д. Тихова» 
Андрей Пантелеев рассказал в 
докладе о борьбе с непредви-
денным газовыделением в про-
цессе добычи угля.

– Мы приняли решение де-
газировать нижний пласт, что-
бы безопасно добывать уголь, 

– рассказывает Андрей Пантеле-
ев. – Отмечу, что у нас в Кузбас-
се пока не применялось бурение 
межпластий и дегазация низле-
жащего пласта. Эта идея, конеч-
но, требует дальнейшей прора-
ботки – то, как мы сейчас бурим, 
это не догма, нужно дальше ра-
ботать над созданием схемы бу-
рения. Хотелось бы отметить, 
что кроме знаний, опыта, стрем-
ления реализовать какой-то 
проект, требуется еще нестан-
дартные решения.

– Тема моего доклада – 
«Оценка качества каменно- 
угольной смолы как сырья для 
производства высокотехноло-
гичных продуктов, – расска-
зывает инженер центральной 
заводской лаборатории ПАО 
«Кокс» Ирина Ветошкина. – 
Наиболее ценным продуктом 
переработки каменноуголь-
ной смолы является пек – важ-
нейший компонент в производ-
стве современных углеродных 
и наноматериалов. Например, 
таких как углеродное волок-
но, имеющее широкое приме-
нение, начиная от сорбентов и 
электронагревательных эле-
ментов и заканчивая корпусами 
автомобилей, самолетов и кос-
мических ракет. В ПАО «Кокс» 
проводятся исследования, свя-
занные с глубокой переработ-
кой продуктов коксования и по-
лучением продуктов с высокой 
добавленной стоимостью.

От практических условий ра-
боты к теории – это этапы под-
готовки доклада «Улучшение 
процессов улавливания бен-
зольных углеводородов в зимнее 
время года» аппаратчика полу-
чения сырого бензола цеха улав-

ливания химических продуктов 
коксования №2 ПАО «Кокс» Ан-
тона Бахтина.

– Выбрал эту тему, потому что 
она актуальна, и на предприятии 
много лет действует программа 
Тотальной оптимизации произ-
водства, – рассказывает Антон 
Бахтин. – Изменения в техноло-
гической схеме, предложенные 
мной, позволяют за счет регла-
мента температурного режима 
добиться приличной экономии.

Кадровый прорыв
Как всегда, интерес вызвала 

кадровая проблема. Доклад ин-
женера отдела кадров ПАО «ЦОФ 
«Березовская» Марии Люкши-
ной «Привлечение высококвали-
фицированных кадров» наметил 
возможные пути решения кадро-
вого вопроса предприятия. При 

сегодняшнем дефиците специа-
листов с высшим образованием 
(высшее образование имеют 18% 
персонала) предприятие находит 
выход прежде всего в обучении и 
переобучении собственных ка-
дров, а также в привлечении со-
трудников за счет социальной 
поддержки.

– Мы сотрудничаем с ву-
зами, предлагаем достой-
ную зарплату молодым 
специалистам, но это проблема –  
получить специалиста с выс-
шим образованием, – рассказы-
вает генеральный директор ПАО 
«ЦОФ «Березовская» Александр 
Куколев. – Есть идея – привлечь 
на предприятие специалистов 
из профильных вузов с помо-
щью возобновления программы 
«Молодые специалисты», ког-
да на условиях соглашения со-
труднику гарантируется тру-

доустройство с перспективой 
карьерного роста.

26 апреля – практически, одно-
временно с III Научно-практиче-
ской конференцией Промышлен-
но-металлургического холдинга 

– в Санкт-Петербургском поли-
техническом университете со-
стоялся XI съезд Российского со-
юза ректоров. Среди вопросов 
о развитии единого образова-
тельного пространства, постро-
ения стратегии научно-техно-
логического развития России, 
рассматривалось и взаимодей-
ствие университетов со школа-
ми и обществом, необходимость 
выстроить региональные модели 
взаимодействия новаторов, вы-
сокотехнологичных компаний 
и предприятий. Примечательно, 
что в Кузбассе при организующей 
роли ПАО «Кокс» уже действует 
такая модель.

– Мы стремимся к тому, чтобы 
конференция стала своего рода 
платформой для стимулирова-
ния партнерских отношений 
между представителями пред-
приятий, высшей школы, фун-
даментальной науки по вопро-
сам разработки эффективных 
технологий глубокой перера-
ботки угля. Но важнейшая зада-
ча для нас – это формирование 
специалистов-единомышлен-
ников, профессиональный уро-
вень которых мог бы адекват-
но реагировать на современные 
вызовы четвертой промышлен-
ной революции, – отметил ди-
ректор по науке и инновацион-
ным технологиям ПАО «Кокс», 
кандидат экономических наук, 
заведующий кафедрой ХТТТ 
КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева Сер-
гей Субботин.

Надежда Николаева.

  На научно-практической конференции было представлено 56 докладов. 

// итоги III Научно-практической конференции ПМХ

СЕКЦИЯ «ТЕХНОЛОГИЯ ОТКРЫТЫХ  
И ПОДЗЕМНЫХ ГОРНЫХ РАБОТ,  
ОБОГАЩЕНИЕ УГЛЯ»

1-е место. Заместитель главного инженера по газодина-
мическим явлениям и дегазации ООО «Шахта им. С.Д. Ти-
хова» Андрей Пантелеев. 
2-е место. Заместитель начальника участка дегазации 
ООО «Шахта «Бутовская» Иван Пожидаев.
3-е место. Помощник начальника участка аэрологиче-
ской безопасности по газодинамическим явлениям  
ООО «Шахта им. С.Д. Тихова» Александр Шинкевич.

СЕКЦИЯ «ТЕХНОЛОГИЯ  
КОКСОХИМИЧЕСКОГО ПРОИЗВОДСТВА»

1-е место. Инженер центральной заводской лаборатории 
ПАО «Кокс» Ирина Ветошкина.
2-е место. Инженер производственно-технического отде-
ла ПАО «Кокс» Роман Золкин; дробильщик углеподгото-
вительного цеха Руслан Рендфлейш.
3-е место. Заместитель начальника цеха улавливания хи-

мических продуктов коксования №1 ПАО «Кокс»  
Алексей Коробков. 

СЕКЦИЯ «МЕНЕДЖМЕНТ ПРЕДПРИЯТИЙ»

1-е место. Инженер отдела кадров ПАО «ЦОФ «Березов-
ская» Мария Люкшина.
2-е место. Инженер по ремонту вычислительной и копи-
ровальной техники управления информационных техноло-
гий ПАО «Кокс» Руслан Шакиров.
3-е место. Газовщик коксовых печей коксового цеха  
ПАО «Кокс» Михаил Монахов.

СЕКЦИЯ «МЕХАНИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ»

1-е место. Начальник смены конденсационной электро-
станции ПАО «Кокс» Михаил Ульянов. 
2-е место. Мастер ООО «Участок «Коксовый» Сергей Бе-
дарев.
3-е место. Слесарь участка погрузки ПАО «ЦОФ «Березов-
ская» Иван Кушакевич; инженер строительно-монтаж-
ных работ строительно-монтажного управления  
ПАО «Кокс» Егор Курако.

СЕКЦИЯ «ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЕ»

1-е место. Старший механик ООО «Шахта им. С.Д. Тихова» 
Александр Могильников.
2-е место. Инженер-программист АСУ ТП цеха метро-
логии и автоматизации ПАО «Кокс» Дмитрий Сахнин.
3-е место. Ведущий инженер отдела информационных 
технологий ПАО «ЦОФ «Березовская» Сергей Бартен-
ков.

СЕКЦИЯ «ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ,  
АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ И ИННОВАЦИОННЫЕ МЕТОДЫ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ПРОДУКТОВ  
И ОТХОДОВ ПРОИЗВОДСТВА»

1-е место. Начальник фильтр-прессового отделения  
ПАО «ЦОФ «Березовская» Андрей Полетаев.
2-е место. Инженер центрально-заводской лаборатории 
ПАО «Кокс» Татьяна Акимкина.
3-е место. Мастер-теплотехник парокотельного цеха  
ПАО «Кокс» Константин Вильгельм.
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  Глава Калтанского городского округа И.Ф. Голдинов и председатель совета ветеранов Н.И. Князева 
поздравляют с 90-летием труженика тыла В. И. Меркушина (в центре).

// от всего сердца

Мы ветеранам – почет и уважение,
они нам – мудрость и оптимизм

День Победы – дорогой для 
нашего сердца праздник. Сколько 
бы ни минуло лет с мая 1945 года, 
эта дата останется навсегда Днём 
всенародной гордости и памяти. 
Так было и так будет. Каждый раз 
песни военных лет трогают душу, 
напоминают о страшных событи-
ях Великой Отечественной вой-
ны. И чем дальше от тех тяжелых 
дней, тем дороже нам ветераны 
и тем яснее понимание того, на-
сколько хрупок завоеванный ими 
мир.

Нет, мы не должны, мы просто 
обязаны сохранить память о под-
виге отцов и дедов, привить мо-
лодежи почет и уважение к стар-
шему поколению. И это не просто 
громкие слова. Сегодня выраста-
ют поколения, не понимающие 
подвига того солдата, который 
ценой своей жизни спасает дру-
гих. Увы, но патриотизм не зало-
жен в генах, он не наследуется, а 
формируется. Поэтому тема нрав-
ственно-патриотического воспи-
тания молодежи всегда будет ак-
туальной, а лучших помощников, 
чем ветераны, для этого просто не 
найти. Своими рассказами о под-
вигах и боевой дружбе, о любви 
к Родине и послевоенной жизни 
они ориентируют молодые умы 
на то, как надо жить, к чему стре-
миться, какими должны быть ду-
ховные ценности.

Много лет в Калтане ведет 
свою работу Совет ветеранов вой-
ны и труда, реализуется програм-
ма «Патриот». Благодаря тесному 
взаимодействию образователь-
ных организаций, совета ветера-
нов, учреждений культуры, мо-
лодежной политики и спорта в 
городе существует единое воспи-
тательное пространство. Встречи 
со школьниками, уроки мужества, 
слеты поколений, конкурсы во-
енной песни и чтецов стихов, со-
ставление Книги Памяти, всевоз-
можные патриотические акции 

– это часть той огромной работы, 

которую ведут с молодежью наши 
ветераны.

Укрепляет преемственность 
поколений и Центр патриотиче-
ского воспитания, действующий 
при Доме детского творчества. 
Одно из его направлений – уча-
стие школьников в поисковой де-
ятельности. Ежегодно на своих 
слетах ребята отчитываются о 
выполнении поставленных задач. 
Интересными были итоги их ра-
боты и за 2017 год. Так, поиско-
вики отряда «Исток» школы №1 
собрали материал о строителях 
города и ЮК ГРЭС в начале 50-х 
годов, о трудностях и житейских 
радостях молодежи того времени. 
Член отряда «Поиск» школы №2 
поведала о своем дедушке, май-
оре милиции, известном калтан-
ском поэте Н.А. Груздьеве. Отряд 
«Живая легенда» школы №18 сде-
лал акцент на судьбе О.А. Михай-
ловской, матери пятерых детей, 
которая многие годы трудилась 

формовщицей на Промкомбина-
те. Поисковики отряда «Память» 
школы №30 собрали материал о 
малиновцах – трагической судьбе 
летчика А.К. Рычихина и подви-
ге разведчика А.Р. Дворова в годы 
Великой Отечественной войны, 
а также о женщинах – тружени-
цах тыла. Ребята из отряда «Со-
временники» школы №29 наш-
ли интересные факты из истории 
поселков Малышев Лог и Шушта-
леп. В этом году юные поисковики 
продолжат работу. Уже получе-
но новое задание под названием 
«Добровольцы – Калтану», с ко-
торым ребята обязательно спра-
вятся, ведь рядом с ними всегда 
лучшие друзья – ветераны.

Старшее поколение – это не 
только хранители тех нравствен-
ных ценностей, которыми в те-
чение многих десятилетий жила 
наша страна. Они настоящий 
пример оптимизма и постоянного 
движения вперед. Ветераны Кал-

тана осваивают курсы компью-
терной грамотности, незаменимы 
в общественной работе, первыми 
участвуют в акциях по озелене-
нию родного города. Собираясь 
в организованные органами соц-
защиты группы, посещают театр, 
цирк, совершают поездки по свя-
тым местам. Нет им равных по 
спортивному задору. Больше де-
сяти лет в Калтане проходит кру-
глогодичная спартакиада среди 
первичных ветеранских органи-
заций (в ее программе лыжные 
гонки, скандинавская ходьба, 

игры в шахматы, шашки, дартс и 
настольный теннис). Азартные 
и предприимчивые, они с легко-
стью преодолевают препятствия 
в веселых стартах и туристиче-
ских слетах.

Ветераны города – это кладезь 
творческих идей, они всегда гото-
вы к самореализации. Будь то чте-
ние собственных стихов, испол-
нение любимых песен и романсов, 
либо декоративно-прикладное 
искусство. Давно полюбился кал-
танцам конкурс среди старшего 
поколения «Леди Совершенство», 
а в этом году родилась новая тра-
диция – конкурс частушек среди 
ветеранов. 

Поистине, позитив старшего 
поколения вызывает искреннее 
восхищение молодежи. Нам оста-
ется самая малость – окружить 
их заботой, вниманием, поддерж-
кой, чтобы они и дальше радо-
вались жизни и были счастливы. 
Для этого администрация окру-
га, депутаты, предприниматели, 
соцработники, волонтеры откли-
каются на их скромные просьбы – 
проводят ремонт жилья, помога-
ют в борьбе со снегом, с доставкой 
дров и угля, с уборкой огорода, ре-
шают бытовые и прочие вопросы. 
Вот и к празднованию Дня Побе-
ды уже подготовлены подарки – 
бытовая техника, продуктовые 
наборы.

Для нас очень важно сделать 
всё возможное, чтобы ни один 
фронтовик, труженик тыла, вете-
ран не был забыт, и чтобы каж-
дый день для них был как 9 Мая.

Дорогие наши ветераны! Уважаемые земляки!
От всей души поздравляю вас с Днем Великой Побе-

ды! Будьте здоровы, с оптимизмом смотрите на жизнь! 
Пусть на родной земле всегда будут мир и стабильность, 
счастливыми растут наши дети, а старшее поколение 
всегда будет окружено вниманием и заботой!

Глава Калтанского городского округа И.Ф. Голдинов.

// глас народа

Кемеровчане выбрали салют на День Победы
На официальном сайте админи-
страции Кемерова завершилось 
онлайн-голосование по поводу 
салюта на 9 Мая, которое прово-
дили в связи с обращением вете-
ранов к главе города.

Напомним, после трагедии в «Зимней вишне» 
мэрия отказалась от проведения праздничного 
фейерверка, но представители городского совета 
ветеранов от имени всех ветеранов Великой Оте-
чественной войны и приравненных к ним катего-
рий написали письмо Илье Середюку с просьбой 
пересмотреть это решение. Тогда всем жителям 
областного центра и было предложено высказать 
свое мнение по этому поводу.

Голосование продолжалось до 30 апреля. И его 
результат говорит о том, что салюту – быть! Более 

57% проголосовавших отдали свои голоса имен-
но за этот пункт. Врио губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилёв поддержал мнение боль-
шинства.

«Не могу не отметить, что это полностью совпа-
дает с моим личным мнением, – написал глава ре-
гиона на своей странице в социальной сети. – По-
нимая и принимая во внимание все аргументы, тем 
не менее глубоко убеждён, что салют необходим. 
Нужен как дань памяти всем, кто отдал свои жиз-
ни во имя Победы. Как символ, сплотивший целые 
поколения. Как знак нашей благодарности за мир-
ное небо над головой и за спасённые жизни».

Ранее «Кузбасс» сообщал, что глава города 
Илья Середюк во время пресс-конференции, по-
священной празднованию Дня Победы, отметил, 
что если горожане выберут салют, то есть пред-
ставители бизнеса, готовые оплатить его прове-
дение 9 мая 2018 года.

Соб. инф.   Фото Сергея Гавриленко.
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// охрана природы

  Если мы научимся беречь богатство наших водоемов, правильная рыбалка всегда будет клёвой!  
Фото Сергея Гавриленко.

В апреле-мае на всех водоемах 
Кузбасса проводится традицион-
ный месячник охраны нерестя-
щихся рыб. Подробнее о нем наш 
корреспондент попросил расска-
зать Николая Мусохранова, на-
чальника Кемеровского отдела го-
сударственного контроля, надзора 
и охраны биоресурсов и среды их 
обитания Верхнеобского теруправ-
ления Росрыболовства.

– Николай Николаевич, каковы цели и задачи 
месячника и сроки его проведения?

– В этом году это наиважнейшее природоохранное 
мероприятие проводится с 20 апреля по 25 мая на 
реках и до 31 мая – на озерах. Кроме этого, до 5 июня 
распространяется дополнительный запрет на вылов 
хариуса и тайменя всеми орудиями лова без исклю-
чения. В этот период все виды рыб, обитающих в на-
ших водоемах, идут на нерест. Им необходим покой. 
Поэтому запрещено использование всех видов плав-
средств, рыбалка с лодки и, естественно, запрещен-
ных орудий лова: сетей, подъемников. Наша задача 

– обеспечить покой для нерестящейся рыбы, сохра-
нить биоресурсы водной среды, пресечь браконьер-
ство. Создать благоприятные условия для икромета. 
Если мы это сделаем, то не только сохраним, но даже 
приумножим рыбное богатство наших водоемов. И 
тогда любой кузбассовец, любящий рыбную ловлю, 
сможет с удовольствием отдыхать на берегу реки 
или озера: на уху он всегда наловит.

– Как в это время ведет себя рыба?
– Всё зависит от погоды. Если тепло и солнечно, 

нет ветра, то рыба нерестится. Но даже если в такую 
благоприятную погоду потревожить леща, он пре-
кратит икромет, и вся стая уйдет искать новое нере-
стилище.

– Что нельзя в период нереста – ясно. А что 
можно?

– Можно ловить рыбу с берега одной удочкой, 
спиннингом или донкой, а также жерлицами не бо-
лее пяти штук на одного. Кстати, отлов рыбы сетями 
в наших водоемах запрещен вообще, даже после пе-
риода нереста. Ими можно пользоваться только на 
рыбопромысловых участках и только по специаль-
ному разращению.

– Не секрет, что сейчас браконьеры активи-
зировались. Где они чаще всего занимаются пре-
ступным промыслом?

– Да, браконьеры очень хорошо знают рыбные 
места. «Профессия», так сказать, обязывает. Но и 
мы хорошо знаем эти участки. В Кемеровском рай-
оне особой популярностью пользуются Берёзов-
ские ямы в окрестностях поселка Новостройка и 
села Берёзово. Здесь в обилии водятся плотва, окунь, 
лещ, судак, щука, карась. Этот же набор рыб обита-
ет в Пятковской курье, в Юргинском районе. В Топ-
кинском районе рыбными местами значатся озера 
Цыпина и Барачаты. Ну, беловчане, ясное дело, об-

любовали Беловское море. В этих-то местах и дей-
ствуют-злодействуют браконьеры всех мастей. Но 
здесь же активно работают и наши рыбинспекторы.

– Говорят, во время нереста даже заурядный 
карась может стать для браконьера «золотой 
рыбкой». Так ли это?

– Не зря говорят. Карась, которого вы упомяну-
ли, стоит 20 рублей, независимо от размера и веса. 
Столько же придется заплатить за каждый экзем-
пляр плотвы и ельца. Язь, лещ, щука обойдутся бра-
коньеру гораздо дороже – 250 рублей за каждую 
голову. Ну а если в сети браконьера, не дай Бог, попа-
дется хариус (750 рублей) или таймень (1250 рублей), 
то ему придется изрядно раскошелиться. За каждую 
самку с икрой ущерб исчисляется в двукратном раз-
мере. Сети, подъемники и другие запрещенные сред-
ства и орудия лова рыбинспектор изымет. Будет аре-
стована и лодка, хоть моторка, хоть «резинка». Ее 
зарегистрируют в Государственной инспекции по 
маломерным судам. А возвращена владельцу она бу-
дет под расписку, что он больше не станет использо-
вать ее при запрещенном вылове рыб. Кроме этого, 
за нарушение правил рыбалки браконьеру грозит 
штраф от 2000 до 5000 рублей – в зависимости от 
причиненного ущерба.

– Сейчас браконьеры отлично оснащены: я 
имею в виду «моторки» с мощными японскими 
движками. А чем располагают рыбинспекто-
ры?

– У нас тоже есть лодки с мощными моторами, но 
их не хватает, скажем прямо. Тем не менее наши ин-
спектора круглые сутки инспектируют водоемы, где 
ведут незаконный лов браконьеры. Кроме того, мы 
частенько проводим совместные рейды с представи-
телями Государственной инспекции по маломерным 
судам. Вот они-то оснащены водной техникой по-
круче любого упорного браконьера. В период месяч-
ника мы тесно работаем со всеми силовыми струк-
турами Кузбасса, с членами общества охотников и 
рыболовов.

– А влияет ли хозяйственная деятельность 
человека на нерест рыбы?

– Еще как. Руководители предприятий обязаны 
принять своевременные меры по сокращению объ-
емов сбросов загрязненных сточных вод в рыбохо-
зяйственные водоемы, максимально пересмотреть 
схемы по комплексной очистке и обезвреживанию 
токсичных, вредных отходов производства, прора-
ботать вопросы по переходу к безотходной техно-
логии. Исключаются залповые и аварийные сбросы. 
А еще фекальные сбросы с животноводческих ферм, 
птицефабрик приводят к возникновению массовой 
гибели рыб…

Знаю, среди наших земляков немало сознатель-
ных граждан. Если кто-то заметил нарушение этих 
требований или просто интересуется вопросами, 
связанными с нерестом, просим обращаться в Кеме-
ровский отдел государственного контроля, надзора 
и охраны водных биоресурсов и среды их обитания 
Верхнеобского территориального управления Феде-
рального агентства по рыболовству по телефонам (8-
3842) 31-73-07, 31-27-67.

Беседовал  
Сергей Лепихин.

Не мешайте нересту!
Официальное заявление  
«СХО «Заречье» по поводу 
претензий бывшего  
владельца В. Нусенкиса

В январе 2018 года в отношении «СХО «Заречье» была 
введена процедура банкротства – наблюдение (Дело № А27-
3852/2016), по заявлению компании ООО «Орелинвестпром», 
конечным собственником которого через ряд юридических 
лиц является Виктор Леонидович Нусенкис.

Как следует из актуальных выписок ЕГРЮЛ, 100% ООО 
«Орелинвестпром» принадлежит ЗАО «ПК «Кузбасстранс-
уголь», 80% которого владеет ООО «Ридиос», в свою очередь 
его доля в размере 19,4084% принадлежит ООО «Компания 
«Инвестпром», 100% собственником которой является В. Ну-
сенкис.

Ранее, до 2013 года, он являлся собственником ООО 
«Угольная компания «Заречная», а также сельскохозяйствен-
ных активов в Кемеровской области - ООО «СХО «Заречье», 
ОАО «Юргинский гормолзавод» и ООО «Юргинский». В свя-
зи с этим действующий собственник «СХО «Заречье» считает 
необходимым пояснить следующее.

«СХО «Заречье» и ОАО «Юргинский гормолзавод» (специ-
ализируются на разведении КРС, выращивании сельскохо-
зяйственных культур, производстве молока, подразделения 
хозяйств расположены в Ленинск-Кузнецком, Юргинском 
районах, в городе Юрге) являются законопослушными ком-
паниями, своевременно выполняющими свои обязательства 
перед ФНС и персоналом. На сельскохозяйственных пред-
приятиях и гормолзаводе работают 763 человека. Предпри-
ятия без задержек выплачивают заработную плату. Также 
собственник готов инвестировать в развитие предприятий 
порядка 100 млн рублей в ближайшие 2 года.

Поголовье КРС в «СХО «Заречье» и ООО «Юргинский» 
(дочернее предприятие ОАО «Юргинский гормолзавод», 
«ЮГМЗ») составляет 4,3 тыс. голов, поголовье свиней – 3,2 
тыс. голов. Площадь сельскохозяйственных угодий состав-
ляет 38,4 тыс. га. По результатам уборочной кампании «СХО 
«Заречье» и «Юргинский» полностью обеспечивают себя се-
менами зерновых, кормами, также часть зерна и картофеля 
идет на реализацию.

В 2017 году в территориях своего присутствия предпри-
ятия «СХО «Заречье» вошли в тройку сильнейших по про-
изводству молока, зерна и урожайности. План по производ-
ству молока на 2018 год – до 10 тыс. тонн. Высокое качество 
и низкая цена молочной продукции «ЮГМЗ» высоко ценятся 
потребителями – реализация 30 видов продукции осущест-
вляется в Юрге, Кемерове, Новокузнецке, Топках, Томске, Но-
восибирске. Вся продукция – натуральная без добавления 
растительных жиров и консервантов, поэтому в числе поку-
пателей – муниципальные медицинские и образовательные 
учреждения.

Руководство «СХО «Заречье» поддерживает позицию, оз-
вученную 12 апреля врио губернатора Кемеровской области 
Сергеем Цивилевым на встрече с кузбасскими фермерами. 
Он подчеркнул (по сообщению пресс-службы обладмини-
страции), что сельское хозяйство является одной из приори-
тетных сфер социально-экономического развития региона и 
власти заинтересованы в том, чтобы люди могли приобретать 
экологически чистые продукты питания, которые произведе-
ны в Кузбассе.

«Мы готовы вкладывать средства в развитие сельскохо-
зяйственных активов, сохранять рабочие места – на пред-
приятия СХО трудоустроены преимущественно жители 
поселков, в которых традиционно остро стоит проблема 
трудоустройства. Но сейчас нам приходится бороться с 
прежним собственником, который пытается всеми доступ-
ными средствами дестабилизировать ситуацию. Всем из-
вестны негативные последствия по многим хозяйствам в 
Кемеровской области, прошедшим через банкротство: это 
закрытие сельскохозяйственного производства, сокраще-
ние стада КРС и свиней, выбытие земель сельскохозяй-
ственного назначения, увольнение большинства работни-
ков предприятий», – пояснил исполнительный директор 
СХО Станислав Молчан.

Юристы СХО выявили следующий факт: интересы компа-
ний В.Л. Нусенкиса в судах представляет адвокат Д.Н. Заха-
ров, который ранее на протяжении более 10 лет представлял 
в судах интересы ООО «УК «Заречная» и его дочерних пред-
приятий, имел необходимые доверенности и полномочия и 
обладает, по мнению ответчика, всем необходимым объемом 
информации, в том числе конфиденциальной, для успешного 
ведения дел в пользу В.Л. Нусенкиса.

Иски к сельхозактивам поданы оффшорными компания-
ми Финтест и Вилдомар, которые, возможно, также связаны с 
бывшими собственниками УК «Заречная».

Оригинал этого материала: http://www.interfax-russia.
ru/Siberia/pressrel.asp?id=929954.

На правах рекламы.
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  Татьяна Арышева до сих пор прекрасно помнит встречу с поэтом 
14 августа 1983 года. Фото из личного архива.

Тайны поэта Василия Федорова 

Самовар с секретом
Как-то сотрудница музея в 

Марьевке, проверяя экспози-
цию, решила заглянуть в ста-
рый самовар семьи Федоровых. 
Однако крышка поддалась не 
сразу. Пришлось изрядно по-
трудиться, прежде чем удалось 
ее поднять. А внутри самова-
ра женщина нашла листок бу-
маги, который от времени уже 
начал рассыпаться. По мнению 
музейщиков, он пролежал там 
примерно четверть века, а на 
нем рукой поэта было написано 
четверостишие:

«Пусть будет он тебе союзник
И жарким летом, и зимой.
Почаще пей чаёк с вареньем.
Варенья нет, то пей с женой».
Кому именно Василий Дми-

триевич мог посвятить это шу-
точное стихотворение, пока так 
и остается неизвестным.

Взлом с догадками
А вот тайну старого металли-

ческого сейфа, который почти 
четверть века после смерти поэ-
та стоял запертым в углу комна-
ты домика Федорова в Марьевке, 
на Назаркиной горе, журнали-
сту Язовскому раскрыть удалось. 
Произошло это около десяти лет 
назад.

– Музейщикам, биографам, 
литераторам давно хотелось уз-
нать, что же оставил в своем сей-
фе Василий Дмитриевич, – рас-
сказывает Валерий. – «Может 
быть, какие-то сенсационные 

завещания или секретные до-
кументы? А может быть, драго-
ценности?» – строились тогда 
самые невероятные догадки. Но 
сейф был заперт на такие надеж-
ные засовы, что за все годы не 
нашлось ни одного «медвежат-
ника», который бы его вскрыл. А 
ключ от него тоже не могли оты-
скать.

И вот у местных любозна-
тельных хранителей наследия 
поэта кончилось терпение. На-

кануне 90-летия со дня рожде-
ния Федорова они при помо-
щи «болгарки» срезали двери 
сейфа. И на первый взгляд ни-
чего сенсационного музейные 
работники внутри не обнару-
жили. Хранились там рукописи 
стихов с авторскими правками, 
которые уже были известны 
читателям. Лекарства, которые 
Василий Дмитриевич прини-
мал во время болезни. Травки, 
которыми супруги Федоровы 
лечились, а также рецепт на-
родного средства для успокое-
ния нервов.

Но еще там оказалось весьма 
редкое издание поэмы «Седьмое 
небо», которого тогда не было 
даже в музее поэта. А на книге 
имелся автограф, сделанный 14 
августа 1983 года: «Тане и Ана-
толию Арышевым на добрую па-
мять о встречах».

Арышево – такое село есть 
рядом с Марьевкой, и большин-
ство жителей там носят фами-
лию Арышевых. Но кто же они, 
те Арышевы, которые так и не 
успели получить «именной» по-
дарок от Федорова?

Два автографа –  
и память на всю жизнь

Валерий Язовский, лично 
общавшийся с поэтом в Ма-
рьевке и Яе, знавший круг его 
друзей и многих местных почи-
тателей его таланта, сумел «вы-
числить» тех самых Арышевых, 
которых Федоров хотел отбла-
годарить.

Валерий вспомнил, что был 
такой книголюб Анатолий Ары-
шев, родом из села Арышево, ра-
ботал одно время в районной 
газете фотокорреспондентом и 
жил в Яе. Анатолий очень ценил 
поэзию, в том числе и творче-
ство Федорова, в 1989-м траги-
чески погиб. А его вдова Татья-
на Арышева по сей день живет 
в Яе, работает школьным би-
блиотекарем. В 1980 году на по-
следнем литературном вечере 
встречи земляков с Василием 
Дмитриевичем, который про-
ходил в яйском клубе лесоком-
бината, именно она была веду-
щей этого мероприятия. В честь 
100-летия Василия Федорова 
она и сегодня проводит с деть-
ми и взрослыми беседы, «кру-
глые столы», где рассказывает 
о своих встречах с поэтом и его 
творчестве. Язовский тут же ей 
позвонил и сообщил о найден-
ной книге из сейфа поэта.

– Меня просто в жар броси-
ло от твоего рассказа! – вос-
кликнула Татьяна Сергеевна, 
когда услышала эту историю. –  

14 августа 1983 года – до сих пор 
памятный день для меня, слов-
но вчера это было. Именно тог-
да мы с мужем Анатолием и ма-
ленькой дочуркой приезжали к 
нему в гости. Помню, что Васи-
лий Дмитриевич в тот день ре-
монтировал мотоцикл. Очень 
нам обрадовался. Анатолий пе-
редал хозяину его фотографии 
(он много раз в то время фото-
графировал поэта в Марьевке, 
и Василию Дмитриевичу нра-
вились эти снимки). Тогда мы 
провели в гостях у Федоровых 
почти весь день. За большим 
столом много говорили о жиз-
ни, о воспитании детей. Нас 
угощали блинами, похлебкой 
из утки и поили родниковой 
водой. А потом на память пода-
рили ложку, которой наша доч-
ка с большим аппетитом хлеба-
ла утиную похлебку. Та ложка 
до сих пор хранится у меня как 
бесценная память о великом 
человеке. И еще – сборник сти-
хов, который также подписан 
Василием Дмитриевичем 14 ав-
густа 1983 года. Почему в сейфе 
нашли еще и поэму «Седьмое 
небо» с такой же дарственной 
надписью для нас, я не могу 
сказать. Наверное, это так те-
перь и останется загадкой. Мо-
жет быть, хотел ее нам пере-
дать позже? Или просто забыл 
подарить в день того памятно-
го визита? Ведь уже через не-
сколько месяцев он умер…

Сергей Маринин.

// юбилейная хроника

«Кинопремьера 
года» в Кузбассе
В РАМКАХ ЭТОГО СТАРТОВАВШЕГО ОБЛАСТНОГО 
КОНКУРСА УЧРЕЖДЕНИЯ КУЛЬТУРЫ И КИНО МУ-
НИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕГИОНА ОРГАНИ-
ЗУЮТ ПРЕМЬЕРНЫЙ КИНОПОКАЗ ФИЛЬМОВ, ИС-
ПОЛЬЗУЯ СОВРЕМЕННЫЕ И КРЕАТИВНЫЕ ДОСУГО-
ВЫЕ ФОРМЫ РАБОТЫ СО ЗРИТЕЛЯМИ.

В мае в Гурьевске в кинотеатре «Юность» различные пред-
сеансовые мероприятия (концерты, конкурсы и развле-
чения для зрителей в фойе) приурочат к выходу на экран 
военной драмы «Собибор»; в культурно-досуговом центре 
«Юбилейный» Мариинска – к военно-историческому филь-
му «Танки»; в новокузнецком кинотеатре «Октябрь» – к 
анимационной комедии «Распрекрасный принц».
Как объяснили в «Кузбасскино», на местах будет работать 

комиссия, которая в итоге и определит, кто лучше всех ор-
ганизовал предсеансовые мероприятия. Результаты кон-
курса будут подведены 27 августа на торжественном меро-
приятии, посвященном Дню российского кино и 75-летне-
му юбилею «Кузбасскино».

Узнай, сними  
и победи
В КЕМЕРОВЕ СТАРТОВАЛ ИНТЕРАКТИВНЫЙ ПРОЕКТ 
«СГКВЕСТ», ПОСВЯЩЁННЫЙ 100-ЛЕТНЕМУ ЮБИ-
ЛЕЮ СТОЛИЦЫ КУЗБАССА.

Цель необычной игры – популяризация истории Кемерова. 
Принять участие в квесте может любой желающий – неза-
висимо от возраста, пола и места жительства.
В рамках проекта будут зашифрованы интересные с точки 
зрения истории, культуры, архитектуры достопримечатель-
ности Кемерова, любопытные факты о городе. Участники 

«СГКвеста» должны будут угадать, что это за место, и сде-
лать на его фоне селфи, а затем прислать кадры на указан-
ный электронный адрес. Первые три правильно ответив-
ших участника получат ценные призы от Сибирской гене-
рирующей компании.

– Мы живем в очень интересном городе, с богатой истори-
ей, культурой, но в повседневной жизни часто забываем 
об этом. Благодаря проекту «СГКвест» кемеровчане смогут 
посмотреть на город свежим взглядом, узнать больше о 
его истории, современной жизни, – говорит начальник от-
дела по связям с общественностью Кузбасского филиала 
СГК Олег Бритвин. – К столетнему юбилею столицы Кузбас-
са энергохолдинг реализует важные и нужные для горо-
да проекты в сфере благоустройства, спорта, образования, 
культуры. Среди них – создание фильма, издание уникаль-
ного путеводителя по городу Кемерово.
Все подробности проведения «СГКвеста» – в официальной 
группе СГК ВКонтакте: vk.com/sibgenco.
Победители первого этапа будут названы уже в мае.

Оксана Панарина.

// личность в истории

Наш знаменитый земляк Василий Федоров, год 
которого в связи со столетием классика совет-
ской литературы объявлен в Кузбассе, передал 
нам в наследство не только свои широко из-
вестные произведения. На своей малой родине 
в селе Марьевка Яйского района поэт оставил и 
некоторые тайны, разгадывать которые поклон-
ники его творчества пытаются уже много лет. 
О них рассказал постоянный автор газеты 
«Кузбасс» Валерий Язовский, лично общав-
шийся с Василием Дмитриевичем  
в 1970-х и начале 1980-х годов.

  Та самая книга с автографом, найденная в сейфе.
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ПОВТОРНОЕ УВЕДОМЛЕНИЕ
О НАЧАЛЕ ПРОЦЕДУРЫ РЕОРГАНИЗАЦИИ

Акционерного общества «Негосударственный пенсион-
ный фонд «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» в форме присоединения к нему 
Акционерного общества «Негосударственный пенсионный  
фонд  электроэнергетики», Акционерного общества «Него-
сударственный Пенсионный Фонд «РГС»

Акционерное общество «Негосударственный пенсионный 
фонд  «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» (АО «НПФ «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ») 

- адрес (место нахождения): 129110, г. Москва, ул. Гиляров-
ского, д. 39, стр. 3;

- ИНН/КПП:7704300571/770201001;
- ОГРН: 1147799009104; 
- дата присвоения ОГРН: 09.06.2014 г.; 
- государственный регистрационный номер записи: 

1147799009104; 
- дата внесения записи: 09.06.2014 г.; 
- наименование регистрирующего органа, внесшего за-

пись: Управление Федеральной налоговой службы по г. Мо-
скве; 

- адрес регистрирующего органа: 125284,  Москва, Хоро-
шевское шоссе, д. 12а; 

- лицензия Банка России на осуществление деятельности 
по пенсионному обеспечению и пенсионному страхованию  
№ 432 от 20 мая 2014 года; 

- Генеральный директор Рудоманенко Д.Ю. 
далее по тексту – «Присоединяющий фонд», в соответ-

ствии со статьей 33 Федерального закона от 07.05.1998 № 75-
ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» уведомляет 
о том, что 06 марта 2018 года единственным акционером АО 
«НПФ «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» принято решение  о реорганизации 
АО «НПФ «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» в форме присоединения к нему: 

Акционерного общества «Негосударственный пенсионный 
фонд электроэнергетики» (АО «НПФ электроэнергетики»)

- адрес (место нахождения): 129110, г. Москва, ул. Гиляров-
ского, д. 39, стр. 3;

- ИНН/КПП: 7704300589/770201001; 
- ОГРН: 1147799009159; 
- дата присвоения ОГРН: 10.06.2014 г.; 
- государственный регистрационный номер записи: 

1147799009159; 
- дата внесения записи: 10.06.2014 г.; 
- наименование регистрирующего органа, внесшего за-

пись: Управление Федеральной налоговой службы по г. Мо-
скве; 

- адрес регистрирующего органа: 125284, Москва, Хоро-
шевское шоссе, д. 12а; 

- лицензия Банка России на осуществление деятельности 
по пенсионному обеспечению и пенсионному страхованию 
№  3/2 от 22 марта 2005 года; 

- Исполнительный директор Пышагина Ю.С. 
далее по тексту – «Присоединяемый фонд».
Решение о реорганизации Акционерного общества                    

«Негосударственный пенсионный фонд электроэнергети-
ки» в форме присоединения к Акционерному обществу «Не-
государственный пенсионный фонд «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» с 
одновременным присоединением Акционерного общества 
«Негосударственный Пенсионный Фонд «РГС» принято внео-
чередным  общим  собранием акционеров Акционерного об-
щества «Негосударственный пенсионный фонд электроэнер-
гетики» (протокол № 2 от 05 марта 2018 года); 

Акционерного общества «Негосударственный Пенсион-
ный Фонд «РГС» (АО «НПФ РГС»)

- адрес (место нахождения): 129110, г. Москва, ул. Гиляров-
ского, д. 39, стр. 3, этаж 12, помещение I, комната 4; 

- ИНН/КПП: 7730001909/770201001; 
- ОГРН: 1147799011007; 
- дата присвоения ОГРН: 10.07.2014; 
- государственный регистрационный номер записи: 

1147799011007; 
- дата внесения записи: 10.07.2014; 
- наименование регистрирующего органа, внесшего за-

пись: Управление Федеральной налоговой службы по г. Мо-
скве; 

- адрес регистрирующего органа: 125284, Москва, Хоро-
шевское шоссе, д. 12а; 

- лицензия Банка России на осуществление деятельности 
по пенсионному обеспечению и пенсионному страхованию  
№ 407/2 от 13 декабря 2007 года; 

- Генеральный директор Задорожный Г.В. 
далее по тексту – «Присоединяемый фонд».
Решение о реорганизации Акционерного общества «Не-

государственный Пенсионный Фонд «РГС» в форме присо-
единения к Акционерному обществу «Негосударственный 
пенсионный фонд «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» с одновременным при-
соединением Акционерного общества «Негосударственный 
пенсионный фонд электроэнергетики» принято единствен-
ным акционером Акционерного общества «Негосударствен-
ный Пенсионный Фонд «РГС» (решение № 2 от 05 марта 2018 
года).

Порядок и примерные сроки проведения реорганизации: 
Реорганизация осуществляется по согласованию с Бан-

ком России при условии неухудшения условий негосудар-
ственного пенсионного обеспечения участников и обяза-
тельного пенсионного страхования застрахованных лиц в 
соответствии с аудиторским и актуарным заключениями. 
При реорганизации обыкновенные именные бездокументар-
ные акции Присоединяемых фондов будут конвертировать-
ся в дополнительно размещаемые обыкновенные именные 

бездокументарные акции Присоединяющего фонда в соот-
ветствии с условиями Договора о присоединении от 7 мар-
та 2018 года. 

В течение 3 рабочих дней после даты принятия решения 
о реорганизации Присоединяющий и Присоединяемые фон-
ды уведомляют Банк России о реорганизации. Банк России 
размещает данное уведомление на своем официальном сай-
те в сети «Интернет» и не позднее 1 рабочего дня с даты 
поступления уведомления направляет в уполномоченный 
регистрирующий орган информацию о начале процедуры ре-
организации для внесения в единый государственный реестр 
юридических лиц (далее ЕГРЮЛ) записи о начале процедуры 
реорганизации. 

Присоединяющий и Присоединяемые фонды в течение 3 
рабочих дней после даты принятия решений о реорганизации 
в письменной форме уведомляют также Пенсионный фонд 
Российской Федерации о начале процедуры реорганизации с 
указанием формы реорганизации. 

После внесения в ЕГРЮЛ записи о начале процедуры ре-
организации соответствующее уведомление размещается в 
«Вестнике государственной регистрации», а также в одном 
из печатных изданий, предназначенных для опубликования 
нормативных правовых актов органов государственной вла-
сти субъекта Российской Федерации, на территории которого 
расположены реорганизуемые фонды и обособленные под-
разделения реорганизуемых фондов, и в течение тридцати 
рабочих дней после даты направления уведомления в Банк 
России о начале процедуры реорганизации, направляется 
кредиторам реорганизуемых фондов, размещается на офи-
циальных сайтах реорганизуемых фондов в сети «Интернет», 
по месту нахождения реорганизуемых фондов и обособлен-
ных подразделений реорганизуемых фондов в порядке и в 
сроки, установленные законом. 

Ходатайство о согласовании проведения реорганизации 
представляется Присоединяющим фондом в Банк России в 
течение 3 рабочих дней после даты получения аудиторско-
го и актуарного заключений. Банк России размещает ин-
формацию о получении им указанного ходатайства на своем 
официальном сайте в сети «Интернет». Ходатайство рассма-
тривается Банком России в течение 1 месяца с даты пред-
ставления полного пакета необходимых документов. Реше-
ние Банка России о согласовании проведения реорганизации 
фондов или об отказе в выдаче такого согласования направ-
ляется в Пенсионный фонд Российской Федерации и фонды, 
участвующие в реорганизации, не позднее 1 рабочего дня с 
даты принятия такого решения. 

Не позднее 15 дней с даты получения решения Банка Рос-
сии реорганизуемые фонды размещают его на своих сайтах 
в сети «Интернет» и по месту нахождения фондов, вклю-
чая обособленные подразделения фондов. Присоединяю-
щий фонд в тот же срок уведомляет кредиторов реоргани-
зуемых фондов о получении указанного решения путем 
опубликования сообщения о принятом решении Банка Рос-
сии в «Вестнике государственной регистрации», а также в од-
ном из печатных изданий, предназначенных для опубликова-
ния нормативных правовых актов органов государственной 
власти субъекта Российской Федерации, на территории ко-
торого расположены фонды и обособленные подразделения 
фондов. 

Фонды, участвующие в  реорганизации, в срок не позднее 
3 рабочих дней с даты завершения расчетов с кредиторами, 
но не позднее 1 месяца с даты истечения срока уведомле-
ния кредиторов о принятом Банком России решении о согла-
совании проведения реорганизации фондов, направляют в 
Банк России заявление по установленной форме для госу-
дарственной регистрации изменений, вносимых в устав При-
соединяющего фонда, и государственной регистрации пре-
кращения деятельности Присоединяемых фондов. 

Присоединяющий фонд в течение 1 рабочего дня с даты 
получения документов, подтверждающих внесение в ЕГРЮЛ 
записи о прекращении деятельности присоединенных фон-
дов, уведомляет Пенсионный фонд Российской Федерации в 
письменной форме о завершении реорганизации с приложе-
нием документов, содержащих сведения о застрахованных 
лицах, страховщиком которых он становится после реорга-
низации. Пенсионный фонд Российской Федерации в тече-
ние 1 месяца со дня получения указанного выше уведомле-
ния Банка России и уведомления Присоединяющего фонда 
вносит в единый реестр застрахованных лиц запись о застра-
хованных лицах, страховщиком которых становится Присо-
единяющий фонд. Уведомление о внесении изменений в еди-
ный реестр застрахованных лиц направляется Пенсионным 
фондом Российской Федерации застрахованному лицу и в 
реорганизованный фонд не позднее 1 месяца с даты соот-
ветствующего внесения изменений в единый реестр застра-
хованных лиц. 

Присоединяющий фонд будет считаться реорганизован-
ным с момента внесения в ЕГРЮЛ записи о прекращении дея-
тельности последнего из присоединенных фондов. 

Планируемый (примерный) срок завершения процедуры 
реорганизации – третий квартал 2018 года. Изменение ука-
занного срока возможно по факту осуществления регистра-
ционных процедур, требуемых в рамках действующего зако-
нодательства РФ. 

Полное наименование Присоединяющего фонда после за-
вершения реорганизации: Акционерное общество «Негосу-
дарственный пенсионный фонд  «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ». 

Сокращенное наименование Фонда на русском языке: АО 
«НПФ  «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ». 

Предполагаемое место нахождения Акционерного общества 
«Негосударственный пенсионный фонд «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» по-

сле завершения реорганизации: 129110, г. Москва, ул. Гиля-
ровского, д. 39 стр. 3.

В результате реорганизации Акционерное общество «Не-
государственный пенсионный фонд  «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» 
станет универсальным правопреемником Акционерного 
общества «Негосударственный пенсионный фонд электро-
энергетики» и Акционерного общества «Негосударственный 
Пенсионный Фонд «РГС» по всем требованиям и обязатель-
ствам в отношении третьих лиц, в том числе всех кредито-
ров (включая застрахованных лиц, вкладчиков и участников) 
и должников, включая требования и обязательства, оспари-
ваемые сторонами. 

Все активы и пассивы Акционерного общества «Негосу-
дарственный пенсионный фонд электроэнергетики» и Акци-
онерного общества «Негосударственный Пенсионный Фонд 
«РГС» передаются Акционерному обществу «Негосудар-
ственный пенсионный фонд «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» в соответ-
ствии с Передаточными актами (с изменениями и дополнени-
ями на дату фактической передачи). 

Порядок предъявления кредиторами требований: 
Требования кредиторов каждого из фондов могут быть 

предъявлены по адресам места нахождения фондов в пись-
менной форме в течение 30 дней с даты последнего опубли-
кования уведомления о реорганизации либо в течение 30 
дней с даты получения ими уведомления в письменной фор-
ме. 

Письменные обращения заинтересованных лиц по вопро-
сам реализации их прав, в том числе о предоставлении копии 
решения о реорганизации, могут быть направлены по ука-
занным в настоящем уведомлении адресам, а также адресам 
электронной почты фондов. 

Кредиторы каждого из фондов по обязательствам, от-
личным от обязательств, возникших из пенсионных догово-
ров и договоров об обязательном пенсионном страховании, 
а также иных обязательств, связанных с исполнением этих 
договоров, вправе потребовать досрочного исполнения или 
прекращения обязательств соответствующим фондом и воз-
мещения связанных с этим убытков. 

Кредиторы каждого из фондов по обязательствам, воз-
никшим из пенсионных договоров, вправе потребовать до-
срочного прекращения обязательств и выплаты им выкупной 
суммы или перевода ее в другой фонд по их выбору в связи 
с реорганизацией данного фонда, если возможность выпла-
ты выкупной суммы или перевода ее в другой фонд при рас-
торжении договора прямо предусмотрена пенсионным дого-
вором и Пенсионными правилами соответствующего фонда. 
Размер выкупной суммы определяется в соответствии с пен-
сионным договором и Пенсионными правилами соответству-
ющего фонда. Требования о досрочном прекращении обя-
зательств и о выплате выкупной суммы или переводе ее в 
другой фонд подаются по форме, утвержденной Указанием 
Банка России от 15.09.2014 № 3381-У. 

Кредиторы фонда по обязательствам, возникшим из до-
говоров об обязательном пенсионном страховании, впра-
ве осуществить в порядке, предусмотренном Федеральным 
законом от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пен-
сионных фондах» и Федеральным законом от 24.07.2002 № 
111-ФЗ «Об инвестировании средств для финансирования 
накопительной пенсии в Российской Федерации», переход в 
другой фонд или Пенсионный фонд Российской Федерации с 
передачей средств пенсионных накоплений в размере, опре-
деленном пунктом 2 статьи 36.6-1 Федерального закона от 
07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фон-
дах». Заявления о переходе в другой фонд или Пенсионный 
фонд Российской Федерации в связи с реорганизацией фон-
да направляются в Пенсионный фонд Российской Федерации 
кредиторами фонда по обязательствам, возникшим из дого-
воров об обязательном пенсионном страховании, по форме, 
утверждаемой Пенсионным фондом Российской Федерации. 

Не позднее последнего дня квартала, в котором истекает 
срок для подачи кредиторами фондов требований о досроч-
ном прекращении или исполнении обязательств в связи с ре-
организацией, реорганизуемые фонды определяют состав 
своих кредиторов и размер требований, подлежащих до-
срочному удовлетворению. Требования кредиторов фондов 
в связи с их реорганизацией, включая заявления кредито-
ров фондов о переходе в другой фонд или Пенсионный фонд 
Российской Федерации, подлежат удовлетворению при усло-
вии выдачи Банком России согласования проведения реорга-
низации фондов. 

В процессе реорганизации будут соблюдены все пред-
усмотренные в договорах негосударственного пенсионного 
обеспечения и договорах об обязательном пенсионном стра-
ховании права вкладчиков, участников и застрахованных лиц 
реорганизуемых фондов. 

Информацию о ходе реорганизации и ее завершении так-
же можно получить по адресам, на официальных сайтах в 
сети «Интернет» и по телефонам горячих линий фондов: 

АО «НПФ  «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» 
г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3
Адрес для отправки документов по почте:
300013, Тульская область, г. Тула, ул. Радищева, д. 8
cc@npflg.ru  / www.lukoil-garant.ru / 8 800 200-5-999
АО «НПФ электроэнергетики» 
г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3
npfe@npfe.ru/ www.npfe.ru / 8 800 200-44-04 
АО «НПФ РГС» 
г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3, этаж 12, помеще-

ние I, комната 4
info@npfrgs.ru / www.npfrgs.ru / 8 800 775-77-45 
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  Слева направо: корреспондент Кемеровского ТВ Валерий Францев, корреспондент радиостанции 
«Маяк» Ольга Щербакова, писатель Владимир Мазаев, первый секретарь Междуреченского горкома 
партии Сергей Проскурин, завотделом газеты «Правда» Тимур Гайдар, зав корсетью газеты «Правда» 
Дмитрий Горбунцов, корреспондент газеты «Кузбасс» Пётр Шабрихин.

Патриотизм на пике

…Та совместная экспедиция га-
зеты «Кузбасс», Междуреченско-
го горкома КПСС, Кемеровско-
го областного совета по туризму 
и экскурсиям и Географического 
общества СССР собрала немало 
уважаемого народа. По воспоми-
наниям участников, тогда, в кон-
це лета в середине 1980-х, стоял 
погожий день, над зелеными ещё 
склонами вовсю светило солныш-
ко. Да и событие было не рядо-
вым: состоялась установка памят-
ной плиты на одной из горных 
вершин в системе Терень-Казыр-
ского хребта, где значилось, что 
отныне данная безымянная вы-
сота (1939 метров над уровнем 
моря) будет именоваться пиком 
газеты «Кузбасс».

В том же походе, с разницей 
всего в один день, состоялось по-
именование ещё одной верши-
ны, «пониже ростом», но находя-
щейся в том же Кузнецком Алатау, 
между верховьями Малого Казы-
ра и ещё одной речки – Большо-
го Хунул-Худука, ещё одного при-
тока великой труженицы Томи. А 
названа была та вершина в честь 
великого детского писателя Ар-
кадия Гайдара.

…«Кузбасс» 1980-х – газета того 
профессионального уровня, что 
достигается не годами, а десяти-
летиями. Ещё в строю ровесники 
недавно ушедшего А.Волошина – 
лауреата Сталинской премии за 
свою «Землю Кузнецкую». Не-
давно уехал в родную Одессу поэт 
А.Косарь, оставив в газете весьма 
подробную прозу об угольном чу-
до-комбайне Гуменника. Только 
вышел на пенсию меткий фелье-
тонист П.Бекшанский, направлен 
в секретари Кемеровского област-
ного отделения Союза журнали-
стов СССР П.Антипов, продол-
жает заглядывать к друзьям в 
редакцию ещё один «свежий» пен-
сионер, автор очерков обо всём, 
что есть в Кузбассе, И.Балибалов, 
ещё активен по части взлететь 
на кедр и набить мешок ши-
шек фронтовик и автор газетной 
фронтовой темы М.Щербаков. Но 
уже в полную силу развёрнут та-
лант более молодых, среди кото-
рых разносторонний журналист 
А.Зайцев, оказавшийся вторым 
в истории областной журнали-
стики (вслед за Г.Юровым) лау-
реатом премии Союза журнали-
стов СССР за устойчивую тягу к 
разумному хозяйствованию че-
ловека среди живой тайги и сре-
ди всего живого мира. Уже были 
непревзойденные мастера фото-
графии Ю.Сергеев и В.Грызыхин, 
был никогда не устававший ре-
портёр В.Моисеев, привезённый 
ребёнком в Осинники в эвакуа-

цию из донбасского города Ирми-
но: дом его отца, парторга, стоял 
наискосок от дома, в котором жил 
всесоюзно известный шахтёр, за-
бойщик Алексей Стаханов. Вик-
тор Максимович закручивал свои 
репортёрские будни так, что каза-
лось, будто вся редакция состоит 
из одного Моисеева. Но нет: вот 
они вместе с И.Ляховым на все-
союзном финале «Золотой шай-
бы» в новой ледовой «Снежинке» 
в Прокопьевске, а вот уже в каби-
нете редактора А.Бельчика под-
водят свои итоги автогонщики по 
таежному бездорожью, и завтра в 
газете выйдет полоса или целый 
разворот обо всём этом…

Таков он был, «Кузбасс», с разо-
вым подписным тиражом до 280 
тысяч экземпляров, чему крепко 
завидовало руководство других 
сибирских изданий. И каждый 
из журналистов имел большой 
круг друзей по жизни. И надо ли 
уточнять, чьим из нас другом был 
в ту пору начальник контроль-
но-спасательной службы юга Ке-
меровской области М.Шевалье 

– его уже тогда знала вся область. 
А ещё Михаил Михайлович воз-
главлял в областной Федерации 
туризма СССР одну комиссию с 
довольно сложным названием. 
Это была Комиссия Всесоюзно-
го похода комсомольцев и моло-
дёжи по местам революционной, 
боевой и трудовой славы пар-
тии и советского народа, и надо 
ли спрашивать, откуда в кузбас-
ском детском туризме появились 
маршруты с такими, например, 
звонкими наименованиями, как 
поход «Тропою Гайдара»! Просто 
Шевалье обратился к забытому 
было факту биографии Аркадия 
Петровича, который после граж-
данской войны изгонял из этих 
мест банды колчаковцев. А потом 
была целая эпопея с привлечени-
ем в эти горы сына великого дет-
ского писателя, большого журна-
листа Тимура Гайдара, которому 
и самому довелось прикоснуть-
ся к многим историческим собы-
тиям. Неудивительно, что судь-
ба связала Тимура Аркадьевича 
и Михаила Михайловича насто-
ящей многолетней дружбой: они 
держали связь до самых послед-
них дней сына писателя, к слову, 
Почётного гражданина Междуре-
ченска!

И вершина Гайдара – так уж 
получилось – стала первой в но-
вом, уже в нынешнем движении 
детского туризма в Кузбассе. Это 
движение под названием «Верши-
ны Героев» благодаря поддерж-
ке губернатора Амана Гумирови-
ча Тулеева стало известно на всю 
страну. Оно сейчас ещё в самом 

начале, и работы там ещё не на 
одно поколение юных исследова-
телей. Но вернёмся к пику «Куз-
басса».

Редакцию в ту пору возглав-
лял журналист божьей мило-
стью Анатолий Игнатьевич Бель-
чик, светлая ему память. При нём 
наши репортёры летали в коман-
дировки по северам, откуда газо-
вики тянули газ на Кузбасс. Выса-
живались самолётным десантом 
на далёких Тунгусках и Инди-
гирках (на рыбалку), продира-
лись по давно заброшенному Обь-
Енисейскому каналу и т.д. и т.п. И 
потому в семье Бельчика, у Таи-
сии Алексеевны Шатской, по сей 
день хранится большая кружка 
выпуска эмальцеха Кузнецкого 
комбината с красной надписью на 
синем фоне: «От участников вос-
хождения на пик имени А.Гайдара 

– газеты «Кузбасс». И дата: сен-
тябрь 1984.

И было бы несправедливо по 
такому случаю не назвать име-
на всех участников того памят-
ного восхождения! Кто помоложе, 
те без затей поднялись до верши-
ны по тропе, ну а тех, кто не осо-
бо здоров, довезли до Камешков, 
и оттуда – винтокрылыми стреко-
зами. Шевалье на память никог-
да не жаловался, вот и дадим ему 
ещё раз перечислить всех участ-
ников того события, в курсе кото-
рого были, кажется, все обитатели 
Междуреченска и всех-всех таёж-
ных окрестностей. Это врач На-
дежда Андреевна Пахомова, пе-
дагог из новокузнецкого училища 
Ольга Ивановна Авдеева, Влади-
мир Рогатин, журналисты област-
ного телевидения Нина Соколова, 
Валерий Францев и Виктор Соха-
рев, собкор «Кузбасса» по Между-
реченску Пётр Шабрихин. Далее 

– всегдашний участник всех собы-
тий на Поднебесных Зубьях ху-
дожник Иван Филичев, зампред 
Центрального райисполкома Ке-
мерова П.Степанов, начальник об-
ластной спасслужбы Юрий Ионов, 
журналистка радио «Маяк» Оль-
га Щербакова и заведующий кор-

сетью газеты «Правда» Дмитрий 
Горбунцов. Были задействова-
ны два вертолёта Новокузнецко-
го авиаотряда под командованием 
начальника вертолётной эскадри-
льи Толи Кривопишина…

Сколько десятилетий проле-
тело, сколько перемен на Подне-
бесных Зубьях! Только ни на еди-
ный день не прерывалась связь 
между здешним шумным и непо-
стоянным (вырастают же!) ребя-
чьим царством и журналистами. 
Мы любим там бывать. Там тепло 
даже в осеннюю слякоть. На таёж-
ной тропе здороваются первыми 

– так принято. Там к костру зовут, 
и кружку с чаем – в ладони, даже 
если ты не замёрз. Там «главный 
по горам» Михаил Шевалье нашёл 
никем в стране пока ещё не повто-
рённую идею – поставить вдоль 
горной тропы приюты, такие до-
мики с печками. Чтоб ребятам 
можно было переночевать в те-
пле. Чтоб даже самый маленький 
путешественник не простыл в до-
роге и чтоб потом тянуло его сюда. 
Потому-то с такой радостью ухва-
тились за это наши вечные бессре-
бреники – социальные педагоги, 
теперь их группы вываливаются 
из вагонов на станции Лужба и ле-
том, и зимой. Знают, что здесь они 
будут приняты бесплатно, укро-
ются от метели в тёплом домике, 
а назавтра им обеспечена совсем 
другая, не городская жизнь! Па-
триотизм и любовь к Родине луч-
ше всего усваивается как раз на 
этой тропе среди старых пихт и 
лиственниц, что ведёт от одного 
приюта к другому и не даст поте-
ряться в незнакомой тайге.

Построенные добровольными 
помощниками Михал Михалыча, 
эти приюты получают имена соб-
ственные, в честь земляков, про-
славивших Междуреченск, как, 
скажем, известный покровитель 
спортсменов и прочих туристов, 
славный директор шахты им. Ле-
нина Михаил Иванович Найдов. 
Есть в этом ряду имён и журнали-
сты, коль сегодня речь о них. Уже 
сказано о многолетнем сотруд-

нике газеты «Правда», адмира-
ле флота Тимуре Гайдаре, в честь 
которого много лет назад поднял 
флаг приют Адмиральский. Под 
вершиной Верхнего Зуба, на ру-
чье Рамазин стоит приют имени 
масштабного российского писате-
ля из Кемерова Владимира Маза-
ева. Туда вот по последнему снегу 
был доставлен особый груз – кни-
ги для библиотеки, как и обеща-
ли Владимиру Михайловичу ещё 
при жизни. Среди них его «Жив 
останусь – свидимся», ну и «Гро-
зовая аномалия», конечно. Кого 
застала ночь в Алгуйском урочи-
ще, может заночевать на стане но-
вокузнечанина Александра Бело-
курова. По ручью Высокогорному 
обязательно выйдете к приюту 
Юрия Дьяконова. В районе Шор-
ского перевала начал принимать 
туристов приют, дать имя кото-
рому счёл за честь Василий По-
пок, тоже из команды «Кузбасса». 
А на известной всему пешеход-
ному миру Куприяновской поля-
не, годной для всяких фестивалей, 
уже вполне себе обжил уголок 
стан, как обозначено на фронтоне, 
«Искатель Виктор Кладчихин», за 
что ну просто шапку оземь перед 
Михал Михалычем!

Ну и в заключение – два сло-
ва о Викторе Моисееве. Его имя 
здесь носит не приют, а верши-
на – как знак высшей доблести в 
глазах педагогического коллек-
тива здешней дирекции необо-
значенной пока никак ребячьей 
республики. Пик Виктора Мо-
исеева – он за горой Двуглавой. 
Это место стало в последние годы 
особым, под пиком Моисеева лю-
бит разбивать свой ежегодный 
лагерь «Братство православных 
следопытов», лично учреждён-
ное митрополитом Аристархом. 
И всякий раз с появлением здесь 
весёлого и доброго молодого на-
рода поляна становится звонким 
отзывчивым местом для сосредо-
точенных душ, тёплой взаимно-
сти и высокой мысли.

Виктор Кладчихин.
Кузнецкий Алатау.

В канун 100-летнего юбилея Союза журнали-
стов России и 60-летия областного союза «ра-
ботников пера и микрофона» газетчики «Куз-
басса», их коллеги по радио и телевидению 
не прочь ещё разок оживить в памяти дела, 
сотворённые ими когда-то. Особого смысла 
этим делам придаёт помощь друзей и едино-
мышленников, без которых «здесь ничего бы 
не стояло», и даже сама журналистика без них 
была бы немыслима!
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  Денис Кирищенко уже почти пять лет работает адвокатом.

Первая мысль, которая посе-
щает каждого вошедшего в ад-
вокатский кабинет недалеко от 
главного фонтана Междуречен-
ска, всегда такова: «Да это ж па-
цан?!»

И будет он прав и не прав.
Адвокату Денису Кирищенко 

через несколько месяцев испол-
нится 30. За его плечами – ско-
ро пять лет адвокатской практи-
ки. На счету – около 200 крупных 
выигранных гражданских дел, а 
консультаций и помощи в подго-
товке исков в разы больше. Он в 
команде Коллегии адвокатов. Он 
в областном списке адвокатов, 
кто вызвался бесплатно помочь 
семьям погибших и пострадав-
ших в ТРЦ «Зимняя вишня»...

А то, что ростом парень всего-
то… метр пять сантиметров, и 
что весит меньше 20 кило, и что 
из-за болезни не может ходить, 
делу не помеха.

…А ведь Денис мог бы не ездить 
по судам. Не переживать за ис-
ход дел. Не колотиться душой за 
чужие проблемы, не колотиться 
колесами «детской» легкой ко-
ляски по старым кочкам дворов 
и новым трещинам перезимовав-
шего асфальта, по таким труд-
ным ему (а нам всем – обычным) 
даже небольшим ступенькам…

Он мог бы лежать годами 
дома, всегда высыпаться, «за-
поем» читать, играть в компью-
терные игры, следить, как солн-
це изо дня в день заходит в окно 
и уходит, как ветер каждого мая, 
разогнавшись бешено, прине-
сет горячую пыль вперемешку 
с оборванной зеленью первых 
листьев, капли бурных дождей 
с Атлантики и тихую свежесть 
«наших» речек, запах дальних 
странствий и тоску о невозмож-
ном-неведомом… Да, это тоже 
жизнь. Но она неслась бы мимо. 
Денис выбрал жизнь другую, бо-
лезни своей вопреки, и с тех пор 
он – сам в гуще событий.

Хрустальный
Летом 1990-го три человека 

ехали из Междуреченска в Но-
вокузнецк с одной болью. Ма-
лыш, родившийся здоровым, с 
весом 4500, к тому времени уже, 
считалось, обычный крепыш-
годовичок Дениска, вовремя на-
учившийся ползать, ходить, дав-
но включавший и выключавший 
телевизор, просто присел од-
нажды к своим игрушкам на ков-
ре и вдруг заплакал. Да так, что 
мама и папа сразу поняли: что-
то случилось.

В родном городе врачи не 
смогли сказать, что же такое с 
заболевшей внезапно ножкой, 
отправили малыша с родителя-
ми в Новокузнецк, прогнозируя 
у него ошибочно рак.

– Но и там рентген ничего не 
показал, косточки еле просвечи-
вали, ни перелома, ни трещины 
не было видно. Но все же, пред-
положив, вдруг все-таки пере-
лом, врачи ножку упаковали в 

гипс, – вспоминает Павел – отец 
Дениса. – А позже… У сына на-
чали выпирать позвонки. Ни ке-
меровские, ни московские врачи 
ничего понять не могли… Пока 
мы не попали на коммерческий 
прием в Москве к профессору. И 
только он поставил диагноз: не-
совершенный остеогенез.

– Это значит, косточки у меня 
не как у всех, не твердые, а мяг-
кие, они легко ломаются. И та-
кие «хрустальные» дети, часто 
гибнут еще при рождении. Мне 
повезло, – говорит Денис за сто-
лом, заваленным рабочими бу-
магами, на пару минут, отдыхая, 
ложась на откинутую спинку ко-
ляски. – Причем кости ломают-
ся не от удара даже – а просто от 
неудачного прикосновения или 
просто поворота… С тех пор у 
меня было уже больше ста пере-
ломов, а точнее – я давно со сче-
та сбился.

…Кстати, из той первой по-
ездки в Москву Денис возвра-
щался в Кузбасс тоже в гипсе. 
Мама, сама доктор, просила еще 
на осмотре в столичной клини-
ке, чтобы были с ребенком поо-
сторожнее. Но женщина-медик 
возмутилась, дескать, мы сами 
знаем, как с детьми обращаться, 
подняла Дениску резко – и все-
го лишь этим простым рывком… 
сломала вторую ножку.

Так что из столицы, поездом, 
семья ехала домой уже с ясной 
решимостью – бороться с ред-
кой болезнью, диагноз которой 
отныне стал известен.

– И я сделал дома на его кро-
ватке все нужные растяжки, ро-
лики, тренажеры… Так и стали 
жить, так и живем. Как перелом 

– подвесишь ножку, она и сраста-
ется… Одно хорошо: у «хрусталь-
ных» перелом схватывается за 
неделю, – все не может привы-
кнуть отец.

– …но бывает, сложный, сра-

стается и два месяца, – уточняет, 
барабаня непривычно длинны-
ми – для столь крошечной ладо-
ни – пальцами Денис. Пальца-
ми вытянувшимися, потому что 
были ломаны и ломаны много-
кратно.

– …но все равно у «хрусталь-
ных» срастается всё быстрее, – 
заканчивает фразу Павел. – В 
общем, мы с детства научились 
со всем справляться сами... Но 
с тех пор сын больше на ноги не 
вставал, это ему медициной за-
прещено.

И до сих пор Денис не вста-
ет. Ведь велик риск сломаться 
даже от собственного небольшо-
го веса, если он вдруг встанет и 
шагнет…

Два диплома
А чем было занять лежаще-

го малыша, жизнь которого с 
1990-х оказалась «привязана» к 
кроватке? И на которого меди-
ки то ошибочно надевали корсет, 
то назначали одни препараты с 
кальцием (для крепости костей), 
то другие, леча одно и гробя дру-
гое.

И это притом, что надежды 
выздороветь, вырасти, стать как 
все, ни тогда, ни сейчас не было 
и нет…

– А мы занимали Дениса игра-
ми. Счетом. Азбукой. Первый 
компьютер, из советских, я ему, 
кстати, в числе первых в городе 
купил, за 800 советских рублей. 
Работал еще на шахте, зарплата 
позволяла. И Денис наш к двум 
годам на компьютере печатать и 
писать начал, – вспоминает папа.

И всё, ребенок сразу в книж-
ках и компьютере пропал, его 
навсегда «затянуло»…

– Да, я рос «компьютерным», 
но все же обычным мальчиш-
кой и инвалидом себя не считал, 

– говорит Денис. – Всё было как у 

всех. Физматкласс. Уроки. Дру-
зья. Игры. Мечты.

И гимназию он окончил с се-
ребряной медалью! И японский 
язык выучил, сдал два первых 
уровня!

Но мечту – поступить на юр-
фак – ему чуть не зарубили… 
Почему на юрфак? Потому что 
очень хотел сам. А еще, по се-
мейной легенде, мама перед 
рождением сына прочитала ро-
ман о Денисе Давыдове, защит-
нике, герое Отечественной вой-
ны. И своего мальчика назвала 
в честь него. И имя «повело» Де-
ниса  по жизни и к профессии 
борца, защитника…

– Но документы на юрфак 
КемГУ у Дениса тогда не при-
няли. Ему дали список училищ, 
учиться... коробочки клеить, – 
рассказывает отец.

Но какой же ты юрист, адво-
кат в будущем, если не можешь 
еще на старте сам себя защи-
тить?! Эта мысль не давала Де-
нису покоя.

– И вдруг нам ночью – звонок 
из Кемерова, с вопросом: вы чего 
жалуетесь, хотите – поступайте! 
Оказалось, сын, никому ничего 
не говоря, отправил тогда пись-
мо президенту – с просьбой раз-
решить ему сдать экзамены на 
юрфак. По медицинской справ-
ке, он учиться в вузе может. По 
окончании школы имеет зара-
ботанную головой, без побла-
жек, медаль… В общем, полу-
чалось, его письмо дошло, и из 
Москвы позвонили потом в Куз-
басс, и вот так Денису разреши-
ли сдать вступительные экзаме-
ны на юрфак, на заочное. И он 
три экзамена за день сдал, в Но-
вокузнецком филиале КемГУ. И 
параллельно еще потом посту-
пил на юрфак Московского уни-
верситета экономики: здесь, в 
Междуреченске, было предста-
вительство. И два университета 

в 2012-м окончил с отличием, – 
гордится семья.

А зачем два? Для подстрахов-
ки.

Впервые сел!
Тогда же, осенью 2012-го, Де-

нис попросился в стажеры к ста-
рому адвокату.

– Взглянув на меня, женщи-
на-адвокат мне, конечно, сразу 
отказала… Но позже сама позво-
нила, предложила дело, – про-
должает Денис.

– Она узнала про твои два 
красных диплома?

– Нет, адвокаты – критичны. 
Никого из них и сейчас бы не 
удивил диплом с отличием, два, 
даже три диплома. Смотреть че-
ловека нужно в деле… Итак, она 
дала мне задание из стандарт-
ной категории дел. По жилью 
для сироты. По закону, сиро-
те по достижении 18 лет долж-
ны сразу предоставить кварти-
ру. А этому парню город сказал: 
ждите, очередь… Я посмотрел 
практику, написал исковое за-
явление. Адвокат меня, стажера, 
проверила. И иск ушел в суд. И 
дело было выиграно. И так меня 
взяли в стажеры, в ученики.

(Кстати, параллельно с тем де-
лом Денис выиграл суд по сво-
ей… коляске. Незадолго до этого 
летом был с родителями в Тру-
скавце на лечении. Там старая 
коляска сломалась пополам, не 
восстановимо. Купили – на месте, 
на Украине – новую. А вернулись 
домой, и фонд соцстрахования 
отказался покупку компенсиро-
вать, вернуть семье 14 тысяч ру-
блей. Отказали Денису, парню 
детского роста и детского веса, 
по странной причине: мол, ему, 
коляска-то куплена… неправиль-
ная, детская. И Денис тогда тоже 
выиграл суд.)

А потом были экзамены на ад-
воката. И, сдав их, отчитавшись 
по качеству и количеству уже за 
время стажировки защищенных 
им, Денисом Кирищенко, судеб, 
он стал профессионалом-адво-
катом. Отец – его помощником. 
А в официальный кабинет пре-
вратилась квартира умершей ба-
бушки, очень верившей в Дениса.

…Конечно, я спросила у него 
про самые трудные суды.

– Все такие, – с гордостью по-
бедителя, прощаясь и погружа-
ясь снова в дела, ответил мне по-
томок солдата, погибшего под 
Сталинградом в 1942-м. И еще, 
снова победно выпрямившись, в 
который раз сев, сказал, что ра-
бота лечит.

Ведь Денис уже начал сидеть. 
Пускай и всего год назад.

– Потому что стал крепче?
– Нет, – ответил, и в глазах 

мелькнула боль. Поняв, что я 
поняла, Денис сказал просто:

– Да, это нога, опять трещи-
на. Наверно, из-за какой-нибудь 
кочки, из-за тряски коляски. Да 
ничего, заживет…

Лариса Максименко.

Воин света
Самый маленький по росту адвокат России выигрывает  
самые трудные дела в суде
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Подготовила Анна Тимощук.

Когда прогулки в радость

Основное, о чем не стоит забы-
вать: для прогулок с детьми нет 
такого противопоказания, как 
«плохая погода». Никаких отгово-
рок тут быть не может, потому как 
дети с удовольствием бегают под 
дождем, копаются в снегу, при-
думают игры на лужайке в +25. И 
даже не прочь будут прогулять-
ся с полчасика в минус 30. Един-
ственное, сильный порывистый 
ветер им неприятен, но и в этом 
случае можно выйти на лоджию 
и придумать интересное занятие.

Одежда
Лучше одеть ребенка полегче и 

вернуться с ним домой пораньше, 
чем одеть малыша «тепло», что-
бы он вспотел. Если вы без шап-
ки, то и ребенку можно бегать без 
шапки. Менингит, которым часто 
пугали нас в детстве – это инфек-
ционное (вирусное или бактери-
альное) заболевание, от которого 
может защитить вакцинация, но 
уж точно не шапка. Летом нуж-
на легкая панамка или кепочка от 
перегрева на солнце. Зимой завя-
зывать рот и нос шарфом не нуж-
но. Дыхательные пути очень хо-
рошо согревают воздух, чего не 
делает шарф. Ткань, через кото-
рую дышит малыш, задерживает 
влагу, и она замерзает. Очень лег-
ко получить обморожение кожи 
под такой повязкой.

Вообще, выбирайте одежду 
для прогулки, которая не стесня-
ет активные движения ребенка. В 
межсезонье и зиму хороша одеж-
да из мембранной ткани – она за-
щищает от ветра и влаги. На лето 

– хлопок. Дайте свободу малышу! 
Хочет прыгать по лужам – рези-
новые сапожки и старые джин-
сы, копаться в песочнице – легкая  
обувь и шорты.

Питье
Летом у вас обязательно долж-

на быть с собой бутылочка с водой. 
Дети долго не испытывают чув-
ства жажды, поэтому почаще на-
поминайте своему ребенку о том, 
что надо попить. Сладкие, газиро-
ванные напитки не желательны 
по многим причинам, хотя и они 
восполнят объем жидкости в ор-
ганизме. Как вариант – это может 
быть домашний морс из ягод или 
вода с лимоном (при условии, что 
у ребенка нет аллергии).

Питание
Для грудничков всё просто. В 

любой момент можно предло-
жить грудь, если маме комфортно 
провести кормление в данном ме-

сте. Если малыш получает смесь, 
то заранее нужно взять с собой 
необходимый объём воды (же-
лательно в термосе, чтобы сохра-
нить температуру 30-35 градусов) 
и в отдельной емкости нужное ко-
личество сухого порошка. Гото-
вить смесь следует исключитель-
но перед кормлением. Помните, 
что разведенная смесь очень пи-
тательна, и в условиях жаркой 
погоды в ней очень быстро начи-
нают размножаться различные 
микроорганизмы.

Для ребят постарше можно 
взять с собой питание промыш-
ленного производства (баночные 
пюрешки и кашки «из коробки»). 
Удобно, быстро и безопасно.

Для взрослых и детей, пита-
ющихся взрослой пищей, есть 
несколько правил, соблюдение 
которых поможет избежать от-
равлений и кишечных инфекций:

1. Обедать только в проверен-
ных заведениях.

2. Мыть руки перед едой, а не 
протирать влажной салфеткой!

3. Если все-таки решили ку-
пить еду в парке, то выбирайте 
пищу в фабричной упаковке. Если 
сладкое – то лучше мороженое в 
пакете, чем пирожное без упаков-
ки.

Животные
Голуби – самые грязные (во 

всех отношениях) птицы, обита-
ющие рядом с человеком. Мало 
того, что они переносят орнитоз, 
которым может заболеть чело-
век, так ещё и кормятся на помой-
ках! Для общего развития можно 
посмотреть с ребенком на голу-
бей издалека, покормить, рассы-
пав им пшено. Но не допускайте 
прямого контакта малыша с пти-
цами! Орнитоз, конечно, в наше 
время лечится, но лечение дли-
тельное и тяжелое. Иммунитет 
не вырабатывается и возможно 
повторное заболевание. Эта не 
та болезнь, переболеть которой 
надо в детстве.

Общение с бродячими кошка-
ми и собаками несет риск зара-
жения не только глистами и па-
разитами, но и лишаем. А еще эти 
животные могут напугать или 
укусить малыша. Для близкого 
общения и познания животного 
мира лучше посетить контактный 
зоопарк, где все животные приви-
ты и регулярно осматриваются 
ветеринаром.

Гигиена
Для новорожденных до по-

лугода наилучшее время для 
прогулок – время дневного сна. 

Рекомендуется надеть ребен-
ку чистый подгузник, а с со-
бой взять запасной (и упаковку 
влажных салфеток). Если гуля-
ете в холодное время года, то 
на всякий случай захватите те-
плое одеяльце, если в теплое – 
москитную сетку, которая обе-
спечит малышу спокойный сон 
на свежем воздухе, оградив его 
от насекомых. Может приго-
диться слинг или эргорюкзак, в 
котором удобнее всего некото-
рое время поносить кроху, если 
он капризничает и не хочет ле-
жать в коляске. Руки у мамы 
при этом останутся свободны-
ми, и ей будет проще катить пу-
стую коляску.

Если ребенок в том возрасте, 
когда «всё тянет в рот», за этим, 
конечно, надо следить. Но вы 
можете не успеть среагировать, 
и вот малыш уже грызет какой-
нибудь камешек или облизы-
вает ручку качели. А еще дети, 
которые любят копаться в пе-
сочнице, иногда могут пробо-
вать песок на вкус. Для такого 
случая у вас всегда должна быть 
с собой чистая вода, чтобы рот 
промыть. Не стоит паниковать. 
Через две недели после такого 
эпизода нужно сделать анализ 
кала на паразитов, и если что-
то будет обнаружено, пройти 
курс лечения. Нет необходи-
мости пить антигельминтные 
препараты для профилактики 
и «на всякий случай».

Аптечка
Желаем, чтобы она вам никог-

да не пригодилась. Но ситуации 
бывают разные. А уж если вы по-
ехали на природу/дачу на весь 
день, то обязательно соберите за-
ранее несколько препаратов:

1. Хлоргекседин или перекись 
водорода в пластиковых ампулах. 
Ими можно промыть грязную 
ранку на коленке.

2. Пластыри. Можно с котика-
ми. Пока ребенок решает глобаль-
ный вопрос – какой именно котик 

сегодня будет его лечить, слезы 
прекращаются сами собой.

3. Гипотермический охлаж-
дающий пакет при ушибах. Это 
пакет с гранулами, плавающи-
ми в жидкости. Чтобы активизи-
ровать, достаточно шлепнуть им 
по твердой поверхности, внутри 
сразу пойдет химическая реак-
ция. Пакет становится холодным 
за одну секунду. Такой холод ком-
фортен для кожи, можно прикла-
дывать без прослойки ткани, и 
достаточно сильный, чтобы унять 
боль и минимизировать отек.

4. Положите также в аптечку 
кусочек бинта, пару ватных спон-
жей, бумажные салфетки, анти-
септический гель для рук (его ис-
пользуете вы перед обработкой 
ранки) и полиэтиленовые паке-
ты, которые пригодятся для хра-
нения использованных подгузни-
ков, одежды и пеленок.

Важная деталь! Контейнер для 
аптечки должен быть прозрач-
ным. Когда видишь, как твой ребе-
нок травмировался, мозг в панике 
часто отключается. И если одной 
рукой держишь малыша, а второй, 
трясущейся, пытаешься открыть 
сумку и найти нужный бинтик – 
лучше, когда всё видно сразу.

Игрушки
Для уличных игр отлично по-

дойдут следующие предметы, ко-
торые не займут много места в 
сумке:

• Малышам – любимый грызу-
нок, слингобусы, погремушка.

• Детям постарше – мячи и воз-
душные шары. Мяч лучше взять 
легкий и средних размеров – и ре-
бенку легче таким играть, и маме 
носить удобнее. Воздушных шари-
ков следует взять несколько, ведь 
если ребенок будет играть с други-
ми детьми, им тоже захочется та-
кой же шарик.

• Для игр в песочнице подойдут 

всевозможные формы для песка, 
лопатки, грабли, ведерки. Детям 
очень нравится с помощью таких 
инструментов сооружать различ-
ные постройки.

• Разноцветные мелки – ими 
так интересно рисовать на асфаль-
те.

• Любимая игрушка. У мальчи-
ков это может быть небольшая ма-
шинка, у девочек – кукла или мяг-
кая игрушка.

• Мыльные пузыри. Они от-
лично поднимут настроение лю-
бому ребенку.

Самостоятельные 
прогулки

С определенного возраста дети 
начинают гулять самостоятельно. 
Сначала это кратковременные по-
ходы в ближайший магазин, а по-
том малыш уже весь вечер бегает 
во дворе. Не лишним будет регу-
лярно говорить с ним о безопас-
ности. Нельзя брать никаких уго-
щений у незнакомых взрослых. 
Нельзя садиться в машину даже 
к знакомым без предварительной 
договоренности с вами. Расска-
жите, куда и к кому он может об-
ратиться, если потеряется.

Ребенок в пять-шесть лет уже 
должен не просто знать элемен-
тарные правила поведения вбли-
зи дороги, но и следовать им на 
уровне подсознания. Если вы 
сами перебегаете дорогу на «ми-
гающий зеленый», не удивляй-
тесь что и малыш сделает так же! 
Поэтому начинайте сами соблю-
дать правила, а потом уже рас-
сказывать детям о их важности и 
нужности.

Для того чтобы знать, где ваш 
ребенок в данный момент (дошел 
до школы или нет, в каком дво-
ре гуляет и т. д.) есть «мастхев» 
современных гаджетов – часы с 
GPS. Надеваете на руку малышу, 
и всегда будете знать, где он на-
ходится. Другие плюсы таких ча-
сов: на них выставляются «грани-
цы дозволенного», и если ребенок 
уйдет с разрешенной территории, 
вам поступит сигнал на телефон; 
обновления местоположения ре-
бенка – хоть каждые 10 секунд 
(как настроите гаджет); у некото-
рых моделей имеется «голосовой 
мониторинг», так что вы сможете 
услышать, что происходит вокруг 
ребенка. Есть, правда, и минусы. 
И в первую очередь следует до-
говориться с ребенком, чтобы он 
эти часы носил и не снимал. Это 
надо в первую очередь маме. По-
этому вашей обязанностью будет 
следить за батареей и ежеднев-
ным надеванием часов перед про-
гулкой. Ведь ребенок в любой мо-
мент может их снять и оставить 
на лавочке/у друга/в кафе, по-
скольку они надоели/жарко/да-
вят...

Будьте честны с ребенком, рас-
скажите, что это нужно вам, что 
вы волнуетесь. В конце концов, 
купите себе такие же, и пусть ре-
бенок тоже всегда сможет посмо-
треть, где находитесь вы.

Прогулки с детьми – это действительно и при-
ятно, и полезно. Главное – грамотно подойти к 
этому мероприятию. Сегодня вместе с нашим 
постоянным экспертом Ольгой Куренковой, 
врачом-педиатром кемеровского медцентра 
«Витакор+», ведущей медицинского блога  
в Инстаграм (o.v.kurenkova) разложим  
«по полочкам» все составляющие правильных 
и успешных выходов на улицу.
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// хоккей с шайбой

«Прибавлять нужно всегда 
и во всём»

// волейбол

Плодотворное десятилетие

 // спринт-новости

 В нынешнем сезоне «Кузбасс» (в светлой форме) впервые 
соперничал за бронзовые медали национального чемпионата в 
двухматчевой серии с московским «Динамо».  
Фото Владимира Клюева.

ГРЕКО-РИМСКАЯ 
БОРЬБА
Виталий Щур, в подго-
товке которого участвует 
кузбасская школа борь-
бы, завоевал серебряную 
медаль на чемпионате 
Европы в Каспийске.

Континентальный турнир 
проходит во Дворце спорта име-
ни знаменитого дагестанского 
борца, пятикратного чемпиона 
мира Али Алиева.

Виталий Щур выступал в 
категории до 130 килограммов 
и только в финале уступил 
спортсмену из Турции, двукрат-
ному олимпийскому чемпиону 
Ризе Кайалпу с минимальным 
счётом – 1:2.

Подопечный заслуженного 
тренера страны Владимира Кут-
чера поднялся на одну ступень 
выше в сравнении с прошлогод-
ним континентальным первен-
ством в Сербии.

Виталий Щур – уроженец 
города Камень-на-Оби, что в 
Алтайском крае. В отечествен-
ных соревнованиях 30-летний 
спортсмен представляет родной 
регион и Кемеровскую область.

Сборная России по греко-
римской борьбе выиграла ко-
мандный зачёт чемпионата Ев-
ропы, заработав семь медалей: 
четыре золотых, две серебряных 
и одну бронзовую.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Семь воспитанников 
кемеровской спортивной 
школы были вызваны на 
учебно-тренировочный 
сбор национальной коман-
ды, проходивший в Сочи с 
23 апреля по 2 мая.

В столице зимней Олимпи-
ады-2014 занимались 18 хокке-
истов, в большинстве своём из 
ближайшего резерва сборной 
России. Из числа нынешних и 
потенциальных «сборников» 
в минувшем сезоне играли за 
«Кузбасс»: чемпион мира-2018 
Владимир Каланчин, победи-
тели юниорского первенства 
планеты-2018 Илья Бондин, 
Григорий Фёдоров, Данил Яков-
лев, а также Андрей Хроменков, 
которому ещё предстоит дебют 
в команде мастеров.

Алексей Торгонский и Олег 
Тарнаруцкий, постигавшие 
азы русского хоккея в нашем 
областном центре, провели 
сезон в структурах чемпиона и 
вице-чемпиона страны – хаба-
ровского «СКА-Нефтяника» и 
красноярского «Енисея» соот-
ветственно.

Тренировочным процессом 
на базе Южного федерального 
центра спортивной подготовки 
руководили Николай Емсенко 
(помощник наставника на-
циональной команды Михаила 
Юрьева), Дмитрий Щетинин и 
Павел Франц. В роли «дядьки» 
для молодежи выступил семи-
кратный чемпион мира, бывший 
капитан «Кузбасса»  
(2007-2011 г.) Павел Булатов.

Андрей Тарков.

Сегодня в Дании начнётся чемпио-
нат мира: сборная России в стар-
товом туре сыграет в Копенгагене 
с командой Франции. В заявке рос-

сиян на турнир воспитанники новокузнец-
кой хоккейной школы: вратарь Илья Соро-
кин и нападающий Кирилл Капризов.

Напомним: наши земляки – чемпионы 
зимней Олимпиады-2018 в южнокорейском 
Пхёнчхане. Более того, именно Кирилл 
Капризов забросил победную шайбу в фи-
нальном поединке с Германией.

Золотую медаль заработал и Иван Теле-
гин, также получивший начальное хоккей-
ное образование в южной столице Кузбасса. 
Однако в отличие от своих земляков и одно-
клубников по московскому ЦСКА в Данию 
он не поехал из-за проблем со здоровьем. По 
этой же причине пропустит мировой форум 
самый известный воспитанник новокузнец-
кого «Металлурга», вратарь Сергей Бобров-
ский, выступающий в Национальной хок-
кейной лиге за американский «Коламбус».

В Копенгагене готовятся к турниру 15 
олимпийских триумфаторов, в том числе 
капитан команды Павел Дацюк, с которым 
в Пхёнчхане Капризов играл в одной трой-
ке. Никита Гусев, ещё один партнер сиби-

ряка по звену, присоединится к команде се-
годня-завтра. Скорее всего, ударная тройка 
россиян сыграет в прежнем составе.

А вот в тренерском штабе произошла ро-
кировка: командой руководит Илья Воробьев, 
сменивший на посту рулевого Олега Знарка.

Накануне отъезда в Данию сборная Рос-
сии провела открытую тренировку, после 
которой состоялась пресс-конференция.

– Силы остались – куда они денутся? По-
зади непростой сезон, но было время отдо-
хнуть и подготовиться к турниру, – отме-
тил Кирилл Капризов.

– Как поменялась в последнее время 
ваша жизнь? После Олимпиады у вас 
значительно возросло число поклон-
ников. Люди создают фан-сообщества, 
вам посвященные. Вы видели?

– Конечно, и это очень приятно. Их ведут 
в основном девчонки, юные болельщицы 

– что-то пишут обо мне, выкладывают всё 
подряд. Мне интересно за этим наблюдать, 
интересно читать.

– На Олимпиаде у вас была волшебная 
тройка: Гусев–Капризов–Дацюк. Что 
испытывали, выходя в одном звене с 
Павлом Дацюком?

– Это огромная честь и удовольствие 

играть с ним в одном звене. Но у нас в сбор-
ной все могут играть друг с другом – поэто-
му, с кем тренерский штаб поставит в одной 
тройке, с теми и выйду на лед.

– В чем нужно прибавить нынешней 
сборной?

– Прибавлять нужно всегда и во всём. 
Тренеры скажут, на что следует обратить 
внимание.

– Ваши родители поедут поддержать 
вас на чемпионате мира?

– Если я поеду на турнир, то, конечно, и 
они приедут в Данию.

– Переживали в этот раз за свое ме-
сто в сборной?

– Раньше, даже год назад, сильно волно-
вался на этот счёт. Сейчас отношусь к это-
му спокойнее…

На групповой стадии чемпионата мира 
россияне сыграют также с командами Ав-
стрии (6 мая), Белоруссии (7 мая), Чехии 
(10 мая), Швейцарии (12 мая), Словакии (14 
мая) и Швеции (15 мая).

Четвертьфиналы плей-офф пройдут 17 
мая, ещё через два дня – полуфиналы. По-
единки за бронзовые и золотые медали со-
стоятся в воскресенье, 20 мая.

Вадим Антонов.

Чемпионат России среди мужских клубов завершился в конце апре-
ля очередной победой казанского «Зенита», доминирующего на отече-
ственной арене пятый год подряд. Кемеровский «Кузбасс» под руко-
водством финского специалиста Туомаса Саммелвуо показал лучший 
результат в своей десятилетней истории: поднялся в топ-квартет клу-
бов суперлиги и заработал путёвку в еврокубок.

Примечательно, что в круговом турнире один из самых восточных 
клубов элитного дивизиона финишировал только седьмым и в чет-
вертьфинале плей-офф сошёлся с титулованным «Белогорьем» из Бел-
города, уверенно занявшим в «регулярке» второе место.

Казалось бы, фаворит в этой паре очевиден, однако арифметика 
простых чисел в матчах на выбывание зачастую отходит на второй 
план. Тем паче, что в середине сезона «Кузбасс» сенсационно разгро-
мил белгородскую команду на её площадке в полуфинале Кубка стра-
ны – 3:0! Столь же убедительно кемеровчане переиграли «Белогорье» и 
в стартовой серии плей-офф до двух побед.

В полуфинале «Кузбасс» предсказуемо уступил казанскому «Зе-
ниту» (0:3, 2:3), а в соперничестве за бронзовые медали не совладал с 
московским «Динамо» (2:3, 0:3). Повторную встречу с «бело-голубы-
ми» пропустил из-за травмы лучший бомбардир кемеровчан в сезоне 
Виктор Полетаев, названный в списке кандидатов в национальную ко-
манду для выступления в Лиге наций, которая заменит Мировую лигу. 
Вопрос об участии Полетаева в турнире решается в консультации с вра-
чами, которые и вынесут окончательный вердикт.

Тренерский штаб сборной страны во главе с Сергеем Шляпниковым 
включил в предварительную заявку ещё четырех волейболистов «Куз-
басса». Возможно, дебютируют на международной арене доигровщики 
Антон Карпухов и Ярослав Подлесных, блокирующий Инал Тавасиев, 
а связующий Игорь Кобзарь уже выступал за отечественную дружину.

Предстоящей осенью «Кузбассу» предстоит дебют в Кубке Европей-
ской конфедерации волейбола (ЕКВ). Кстати, в нынешнем сезоне этот 
трофей завоевали волейболисты «Белогорья», слегка скрасившие тем 
самым неудачи в чемпионате и Кубке страны.

На традиционной встрече с болельщиками спортивный директор 
клуба Сергей Ломако отметил, что в Кемерове сделают всё возможное 
для выполнения требований ЕКВ к организации домашних матчей ев-
рокубков.

Завтра, 5 мая, «Кузбасс» отметит десятилетний юбилей. Что ж, две 
пятилетки прошли весьма плодотворно: кемеровчане закрепились в 
элите отечественного волейбола, заставив уважать себя даже топ-клубы.

Вадим Антонов.

ТАБЛО
Чемпионат России среди мужских клубов
Суперлига. Плей-офф
За первое место (до трёх побед). «Зенит» (Казань) – «Зенит» 

(Санкт-Петербург) – 3:0, 3:2, 3:0. За третье место (до двух побед). 
«Динамо» (Москва) – «Кузбасс» (Кемерово) – 3:2, 3:0. За пятое 
место (до двух побед). «Белогорье» (Белгород) – «Факел» (Новый 
Уренгой) - 3:0, 1:3, 3:0.

Кемеровский клуб успешно провёл юбилейный сезон
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// скамья подсудимых

Бесславный финиш 
хозяйки «бегунков»

 Захват наркокурьерши с поличным. Фото Игоря Беляева.

    // хочу знать

Если 
мигрант 
съехал 
раньше

Я зарегистрировала у 
себя по месту пребывания 
гражданина Узбекистана 
на три месяца. Но он про-
жил у меня месяц и съе-
хал. Как теперь мне можно 
снять его с учёта?

Марина Б.
г. Юрга.

Отвечает начальник от-
дела разрешительно-ви-
зовой работы управления 
по вопросам миграции ГУ 
МВД России по Кемеров-
ской области майор поли-
ции Олеся Ганус:

– По инициативе собствен-
ника жилого помещения 
снятие иностранного граж-
данина с учета по месту пре-
бывания не предусмотрено.

В соответствии с ч. 1 ст. 
8 Федерального закона «О 
миграционном учете ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства в Российской 
Федерации» от 18.07.2006 
№ 109-ФЗ, основаниями для 
снятия с миграционного уче-
та являются:

1) факт выезда иностран-
ного гражданина из Россий-
ской Федерации;

2) факт смерти иностран-
ного гражданина в Россий-
ской Федерации;

3) вступление в законную 
силу решения суда о призна-
нии иностранного граждани-
на, находившегося в Россий-
ской Федерации, безвестно 
отсутствующим или об объ-
явлении его умершим;

4) факт приобретения 
гражданства Российской Фе-
дерации;

5) постановка иностран-
ного гражданина на учет по 
новому месту пребывания;

6) установление факта 
фиктивной постановки на 
учет по месту пребывания в 
жилом помещении.

Таким образом, в слу-
чае досрочного убытия ино-
странного гражданина с 
адреса, по которому он был 
поставлен на учет, рекомен-
дуем вам обратиться в под-
разделение по вопросам ми-
грации по месту нахождения 
жилого помещения, в кото-
ром он был зарегистрирован. 
Там вам предложат написать 
заявление об убытии ино-
странного гражданина с ме-
ста пребывания, в котором 
должна содержаться прось-
ба о рассмотрении вопроса о 
наличии оснований для сня-
тия его с регистрационного 
учета.

Поймали с поличным
В мае прошлого года обитатели улицы Крупской в завок-

зальной части Кемерова оказались свидетелями событий, до-
стойных кадров кинематографического боевика. В течение 
нескольких минут тихую улицу наводнили легковые автомо-
били и «ГАЗели», из которых выскочили люди в штатском и 
бойцы Росгвардии. Силовики быстро рассредоточились на по-
зициях, а потом штурмом взяли двухэтажный коттедж. Впро-
чем, для старожилов частного сектора такая картина была не 
в новинку: все поняли, что очередной торговец или торговка 
наркотиками из цыганской диаспоры попался с поличным.

В этот раз сотрудники Кузбасского линейного управления 
МВД России задержали Оксану Смирнову, проживавшую в 
особнячке вместе с дочерью. За силовым захватом последовал 
обыск, в ходе которого сыщики транспортной полиции изъяли 
девять граммов карфентанила, что для этого синтетического 
«наркотика-убийцы» является особо крупным размером.

– Нам потребовалось почти четыре года, чтобы найти под-
ход к наркосбытчице и ликвидировать тщательно выстроен-
ную ею сеть по дистанционной торговле запрещёнными ве-
ществами, – пояснил начальник отделения по контролю за 
оборотом наркотиков Кузбасского ЛУ МВД России Евгений 
Шестаков.

Заочное знакомство
По информации пресс-службы Кузбасского ЛУ МВД Рос-

сии, первое «заочное» знакомство со Смирновой у оператив-
ников состоялось ещё в августе 2013 года, когда на провероч-
ной закупке героина попалось её доверенное лицо – 33-летняя 
Василиса Макарова. Женщина выполняла обязанности нар-
кокурьера (или «бегунка», если использовать терминологию 
теневого рынка торговли зельем). Проще говоря, Макаро-
ва раскладывала героин по тайникам, местоположение кото-
рых организатор наркобизнеса – Оксана Смирнова – сообща-
ла клиентам посредством смс-сообщений после проведённой 
оплаты.

Такой помощник у Смирновой был не один. Спустя несколь-
ко месяцев сыщики транспортной полиции при такой же про-
верочной закупке задержали водителя такси Никиту Ель-
никова, который также подрабатывал у наркодельцов. Когда 
заказов на «дурь» было особенно много, Смирновой прихо-
дилось самой делать закладки, и поэтому она часто пользова-
лась услугами такси. Мужчина неоднократно возил цыганку 
по разным адресам, и когда понял характер её «предпринима-
тельской деятельности», сам предложил свои услуги в каче-
стве курьера.

Потом в поле зрения транспортных полицейских оказалась 
ещё одна женщина-«бегунок»…

– Все трое задержанных нами пособников Смирновой отка-
зались от сотрудничества со следствием, – рассказывает Ев-
гений Шестаков. – В обмен на это та обеспечила их хорошей 
адвокатской поддержкой и, вероятно, пообещала ещё какие-
то преференции. Поэтому ничего, кроме косвенных доказа-
тельств вины Смирновой, у нас, к сожалению, на тот период 
не было…

Доказательства вины
За несколько лет кузбасские транспортные полицейские 

значительно расширили свои знания о наркобизнесе Смирно-
вой и ее подельников. К тому времени пособники цыганки уже 
отбывали наказание в местах лишения свободы, и один из них 
перед окончанием срока решил пойти на контакт с транспорт-
ными полицейскими. Одновременно с этим сыщики нашли до-
полнительные подходы к окружению наркоторговки, которая 
сколотила новую бригаду курьеров. Один из них – Василий 
Савельев – стал участником проверочной закупки, положив-
шей конец криминальной бизнес-карьере Смирновой.

Доверенное лицо сотрудников Кузбасской транспортной 
полиции связалось с наркокурьером, и стороны договорились 
о встрече. Ведя скрытое наблюдение, оперативники могли ви-

деть, как к условленному месту подошли несколько потенци-
альных покупателей наркотика. Все они сдали заранее ого-
воренные суммы денег Савельеву, который через платёжный 
терминал перевёл наличность на банковскую карту Смирно-
вой. После зачисления денег на счёт Савельев позвонил на-
чальнице и получил указание: ждать посылки на соседней 
улице. Все покупатели переместились в обозначенное место. 
Вскоре мимо них на велосипеде проехала девочка-подросток, 
которая словно невзначай обронила пакетик с расфасован-
ными наркотическими дозами и скрылась за поворотом. Это 
была 12-летняя дочь Оксаны Смирновой – Марина, которую 
мама тоже привлекла к семейному бизнесу. Теперь всё было 
готово для задержания наркоторговки с поличным, и ее кот-
тедж атаковала мобильная бригада Росгвардии и транспорт-
ных полицейских…

Кроме партии карфентанила, при обыске в доме Смирновой 
были изъяты и другие доказательства её преступной деятель-
ности: упаковочный материал, весы, банковские карты, на ко-
торые поступали платежи за наркотики, мобильные телефоны. 
За покушение на сбыт наркотиков в особо крупном размере в 
отношении Смирновой было возбуждено уголовное дело. На 
время следствия ее поместили в следственный изолятор.

Следствие и приговор
– В ходе расследования уголовного дела удалось дока-

зать восемь эпизодов сбыта Смирновой наркотиков – в зна-
чительном, крупном и особо крупном размере, – рассказы-
вает следователь Кузбасского ЛУ МВД России Александр 
Октябрьский. – Примечательно, что в 2010 году она была 
приговорена за подобные наркопреступления к восьми с 
половиной годам лишения свободы. Однако суд принял во 
внимание наличие у Смирновой несовершеннолетней доче-
ри и отсрочил исполнение приговора до достижения девоч-
кой четырнадцати лет…

Чудом не попав за решетку, Смирнова снова развила бурную 
деятельность по продаже наркотиков. Не остановило женщи-
ну и то, что почти все ее родственники к тому времени уже на-
ходились в местах лишения свободы за торговлю зельем...

Рассмотрев материалы уголовного дела, Заводский рай-
онный суд города Кемерово приговорил Смирнову к 14 го-
дам лишения свободы и выплате штрафа в доход государства 
в размере 800 тысяч рублей. Ее пособник Василий Савельев 
должен шесть лет провести в колонии строго режима. По ин-
формации старшего помощника Кемеровского транспортно-
го прокурора Натальи Черных, приговор уже вступил в за-
конную силу.

Елена Щербинина.
P.S. Имена и фамилии фигурантов уголовного дела изме-

нены.

В Заводском районном суде города Кемерово вынесен приговор за 
сбыт наркотиков в особо крупном размере. 29-летняя жительница об-
ластного центра получила 14 лет лишения свободы и штраф в размере 
800 тысяч рублей
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// личный опыт

// цветоводство

Что моркови надо?

Расплескалась синева, расплескалась…

// советы по сезону

 Печеночница благородная махровая.

В одно время с крокусами, а то 
и раньше зацветают печеночни-
цы и хионодоксы, куртинки ко-
торых под стать весеннему небу, 
поскольку большинство сортов 
этих культур имеют сине-голу-
бую окраску.

Печеночницы
Если вы еще не завели в саду 

печеночницы, то много потеряли. 
Эти неприхотливые растения бу-
дут вам благодарны уже за то, что 
вы их приютили в саду, не потре-
буют особых забот, только будут 
радовать ранним цветением.

В наших садах чаще всего 
встречается печеночница трех-
лопастная. Сначала раскрыва-
ются ее небесно-голубые цветоч-
ки, потом появляются кожистые, 
опущенные снизу листья, по фор-
ме похожие на печень, – отсюда и 
название. Высота растения – 8-10 
см, продолжительность цветения 

– 3-4 недели.
Почти столь же популярна пе-

ченочница благородная, сорта 
которой имеют цветки розовой, 
белой, синей, сиренево-розовой 
окраски, по форме как простые, 
так и махровые.

Самой крупноцветковой явля-
ется печеночница трансильван-
ская, но она менее морозостойка, 

чем первые из названных, потому 
в суровые зимы случаются выпа-
ды.

Уход за всеми видами пече-
ночниц идентичен. К почве не 
требовательны, хотя отзывчивы 
на ранневесенние (еще по снегу) 
минеральные удобрения. Мож-
но обойтись и без них, если после 
чистки весной, а потом осенью 
подсыпать под кустики перегной 

– это послужит и подкормкой, и 
мульчей.

По наблюдениям цветоводов, 
печеночницы не любят пересад-
ки. Так что место им лучше опре-
делять сразу и надолго. Лучше 
всего подойдут участки с рассеян-
ным светом, например, под куста-
ми и деревьями: весной они поде-
лятся солнцем, а летом укроют от 
его горячих лучей.

В отличие от луковичных пер-
воцветов, надземная часть ко-
торых отмирает после цвете-
ния, печеночницы наращивают 
опрятный зеленый кустик-кочку. 
Если рядом высадить длинноно-
гие летники (высокорослые ци-
нии, астры), получится приятная 
композиция. Правда, цветение 
соседей из-за тени будет не очень 
пышным, но уголок украсит.

Хионодоксы
Эти травянистые растения се-

мейства гиацинтовых относятся 
к ранневесенним эфемероидам 
(после цветения надземная часть 
полностью отмирает), что позво-
ляет делать «двухэтажные посад-
ки», то есть высаживать поверх 
хионодокс летники.

В садовой культуре чаще все-
го присутствуют хионодоксы-
гибриды, поскольку виды легко 
скрещиваются между собой так, 
что среди сеянцев трудно най-
ти два одинаковых экземпляра. 
Кроме того, они могут скрещи-
ваться с сциллами, образуя в ре-
зультате хионосциллы. Однако 
чистокровные или помесь, эти 
первоцветы радуют глаз ярко-
стью окраски, а также своей не-
прихотливостью.

На одном месте хионодоксы 
могут расти довольно долго; пере-
саживать их рекомендуется, ког-
да куртинка окажется перенасе-
ленной (иначе цветки, и без того 
миниатюрные, начнут мельчать). 
Зимостойкие и засухоустройчи-
вые, эти цветы не требуют осо-
бого ухода. Размножаются до-

черними луковичками, которые 
высаживают в августе-сентябре, 
или семенами, которые лучше се-
ять под зиму.

Этими нарядными малютками 
украшают цветники, альпийские 
горки. Они хорошо смотрятся в 
совместных посадках с крокуса-
ми, сциллами, пушкиниями, тре-
бующими сходных условий. Их 
можно высаживать отдельными 
группами на газон (к моменту его 
стрижки побеги цветов отомрут), 
или выращивать в низких кон-
тейнерах, которые расставляют в 
разных уголках сада.

Как уже было сказано, в окра-
ске хионодокс чаще всего присут-
ствуют сине-голубые оттенки. Но 
есть сорта с белыми, розовыми 
цветками.

Тамара Малышкина.

 Хионодокса гигантская.

■ Еще не поздно посеять на рассаду 
капусту поздних сроков. «Рассад-
ник» можно устроить в теплице, от-
ведя несколько строчек по краю. Но 
лучше сделать его обособленным – 
уложить навоз «корытцем», в лунку 
насыпать свежей земли, на ведро 
которой добавить 0,5 л древесной 
золы. Закрыть стеклом, оставив не-
большие продушины. В таких усло-
виях рассада получается крепкой, 
здоровой, а значит и урожай не за-
ставит себя ждать.

■ На грядках с земляникой надо за-
крыть влагу, то есть слегка пробо-
ронить верхний слой земли, чтобы 
предотвратить иссушение почвы. 
Чистку, обрезку старых листьев про-
водят, когда прогреется земля. И 
тут же вносят полное минеральное 
удобрение или мульчируют посадки 
перегноем.

■ Пересадку саженцев земляники из 
школок обычно начинают во второй 
декаде мая, а если раньше, то обя-
зательно под укрытие: не прижив-
шиеся растения весьма уязвимы 
при ночных похолоданиях.

■ Не затягивайте с обрезкой декора-
тивных кустарников. Если на кончи-
ках побегов все еще не проснулись 
почки, обрезку следует провести до 
здоровой ткани. Иначе побег будет 
продолжать сохнуть, и в конце кон-
цов отомрет совсем.

■ Для профилактики парши на ябло-
нях не забудьте обработать деревья 
бордоской жидкостью или ее за-
менителями (например, препаратом 
абига пик). Первое опрыскивание 
проводят в начале распускания по-
чек (по зеленому конусу), второе – 
после окончания цветения, а затем 
через 15-20 дней после цветения.

Многие садоводы уверены, что мор-
ковь надо только посадить – а там что-
нибудь да вырастет. Но если вы хотите 
получить не «что-нибудь» в виде крюч-
ков-закорючек, а полноценные корне-
плоды с полноценным содержанием 
каротина и других витаминов, надо обе-
спечить культуре должные условия.

Людмила Михайловна Орлова давно 
освоила технологию выращивания мор-
кови, благодаря которой она всегда с хо-
рошим урожаем.

– Ничего заумного в моем методе нет, 
просто путем проб и ошибок я уясни-
ла, что моркови надо, и именно это ста-
раюсь ей предоставить, – подчеркивает 
огородница.

Первое и главное – плодосмен. Если 
сеять морковь по моркови, пользы не бу-
дет. В идеале на прежнее место культуру 
надо возвращать через три года. На ма-
леньком участке это не всегда получает-
ся, приходится довольствоваться годич-
ным перерывом. Но тут есть тонкость в 
предшественнике. Если менять местами 
лук и морковь, получается как бы мини-
плодосмен, к тому же эти культуры помо-
гают друг другу бороться с вредителями: 
лук отпугивает морковную муху, запах 
моркови прогоняет луковых вредителей.

Поскольку обе культуры любят пло-
дородную почву, на гряды нужно ще-
дро вносить компост или вызревший 
перегной, но не свежий навоз, который 
вреден и корнеплодам, и луку. Из мине-
ральных удобрений лучше использовать 
туки – они быстро растворяются в воде, 
а значит, лучше усваиваются растени-
ями. Кислотность на участке должна 
быть близкой к нейтральной, освещен-
ность – полной.

Многие садоводы стараются морковь 
посеять как можно раньше: мол, куль-
тура туговсхожа, всходов ждать как ми-
нимум две недели, за это время погода 
устоится, заморозки минуют.

– Это еще одна ошибка, – подчеркива-
ет Людмила Михайловна. – Сроки сева 
должна диктовать земля: если семена 
заделать в холодную почву, им и двух 
недель для того, чтобы прорасти, будет 
мало. А можно всходов и вовсе не до-
ждаться: в холодной почве семена клек-
нут, процесс жизнедеятельности в них 
замирает или вообще останавливается.

Если почва подсохла, но еще холодная, 
можно ускорить процесс ее согревания. 
Для этого надо вскопать или тщательно 
взрыхлить гряду плоскорезом, если была 
осенняя копка, заправить перегноем и 
накрыть черной пленкой: земля осядет, 
будет прогреваться, но не высыхать. Че-
рез два-три дня можно приступать к севу.

Семена лучше раскладывать по ряд-
кам – проще вести прополку. Глубина 
заделки – 2-2,5 см; если меньше, то часть 
урожая будет испорчена: верхушки кор-
неплодов окажутся над поверхностью, 
зазеленеют, то есть накопят солонин, 
который при хранении распространит-
ся, придав моркови горечь. Можно, ко-
нечно, потом провести окучивание ряд-
ков, но это лишняя работа, лучше сразу 
избежать такого казуса.

Некоторые садоводы для ускорения 
всхожести подвергают семена моркови 
тепловой обработке – заливают горячей 
водой на 15 минут, чтобы смыть эфир-
ные масла, присутствие которых задер-
живает всходы. Вряд ли стоит это делать 

– природа не зря обеспечила морковь та-
кой защитой, она помогает бороться с 

возбудителями гнилей, убеждена Люд-
мила Михайловна.

В теплой и влажной земле (последнее 
– еще одно условие дружности всходов) 
семена прорастут сравнительно быстро. 
Так что если сев ведется в бороздки, их 
надо хорошенько пролить, чтобы влага 
пропитала слой в 5-8 см, посеянные се-
мена засыпают слегка влажной землей.

Каждому растению моркови нужна 
достаточная площадь питания. При загу-
щении корнеплоды искривляются, мель-
чают, грубеют. Однако и разреженный 
сев не выход – надеяться на стопроцент-
ную всхожесть, увы, не приходится. Поэ-
тому обязательно нужны прореживания. 
Первую прорывку Людмила Михайловна 
делает сразу после всходов, вторую при-
урочивает к съему пучковой продукции – 
молодые моркови идут на готовку.

Морковь довольно засухоустойчива. 
Но при дефиците влаги корнеплоды не 
наберут сока. Поливы нужны – редкие, 
но обильные, которые проникают в по-
чву на глубину корнеплода. Проверить 
это легко: копнуть узкой посадочной ло-
паткой землю в междурядье – и всё ста-
нет ясно.

Советовать, каким сортам отдать 
предпочтение, Людмила Михайлов-
на отказалась. Тут, говорит, товари-
щей нет. Лично ей нравится Нантская и 
ее «сестры»-гибриды – вкусные, хоро-
шо хранятся. За новинками не гоняет-
ся, следуя пословице: старый друг лучше 
новых двух.

…Надеемся, что детальный рассказ о 
том, что нужно для получения хороше-
го урожая моркови, пригодится в вашей 
практике…

Тамара Дмитриева.
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